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 недВуСМыСленное 

предложение БюджетникаМ  

от БанкироВ
Наш финансовый эксперт Виктор Кобзев объясня-

ет, как лучше выбирать банки и предлагаемые ими 
кредитные продукты. Особое внимание – новым воз-
можностям!
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    t °С день ночь
Кемерово -1 - -3 -8 - -11
Новокузнецк -2 - -4 -11 - -13
Мариинск  -4 - -6 -7 - -9
Л.-Кузнецкий -2 - -4 -8 - -10
Таштагол -1 - -3 -12 - -14

Днем переменная облачность, мес-
тами небольшой снег, местами метель, 
ветер юго-восточный умеренный, 
днем порывы до сильного. Давление 
будет падать, влажность существенно 
не изменится.

Общий уровень загрязнения атмос-
феры ожидается повышенный.

13 декабря. Облачно, снег, метели, 
ветер северо-западный с переходом 
на юго-западный 6-11 м/с, ночью -7 -  
-12 ºС, местами до -15 ºС, днем -2 - -7 ºС.

14 декабря. Облачно, снег, метели, 
днем без осадков, ветер юго-западный 
5-10 м/с, ночью -6 - -11 ºС, при прояс-
нениях до-18 ºС, днем 0 - -5 ºС.
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 Стоп, река!
То, что морозы до сих пор еще не ударили толком, 

бьет по нашей экономике. Особенно это касается ле-
довых переправ, которые из-за причуд природы пока 
никак нельзя возвести.

 ноВое СлоВо  

В отношении полоВ
Известный кемеровский психолог Ольга Богда-

нова готовит к изданию книгу для мужчин, которая 
поможет им правильней общаться с женщинами. Бе-
седуем с автором, цитируя и уточняя.
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TВ программа
16 - 22 декабря

как стать 
дедом 
Морозом стр. 3



2 панорама новостей
сессия

жкх

фотофакт

рейтинг

В праздник - без сбоев

Действенный метод
В областной прокуратуре 

прошло межведомственное со-
вещание по вопросам задолжен-
ности по зарплате предприятий 
кузбасса.

В мероприятии приняли 
участие первый заместитель 
губернатора Максим Макин, за-
меститель губернатора Влади-
мир Банников, а также предста-
вители правоохранительных, 
надзорных и следственных ор-
ганов Кемеровской области.

На совещании был, в час-
тности, рассмотрен вопрос о 
задолженности по зарплате и 
налоговым сборам предпри-
ятия ОАО «Шахта «Колмого-
ровская-2». По данным пред-
ставителя областной налого-
вой инспекции, предприятие 
задолжало в областной бюджет 
11 млн. рублей налогов. По 
данным прокуратуры, более 17 
млн. рублей также составляет 
задолженность предприятия 
перед своими работниками 
по зарплате за ноябрь. На со-
вещании руководству шахты 
было вынесено предупрежде-

ние об уголовной ответствен-
ности в случае неисполнения 
предписаний об устранении 
нарушений.

Как подчеркнул М.А. Макин, 
в результате работы областно-
го штаба по финансовому мо-
ниторингу задолженность по 
зарплате кузбассовцам только 
за ноябрь 2013 года снизилась 
на 50 млн. рублей.

В целом вчера были рас-
смотрены отчеты 13 компа-
ний. «Большинство руководи-
телей заверили, что в течение 
двух недель вся задолженность 
по зарплате будет ликвиди-
рована, будут сформированы 
графики погашения задол-
женности по налогам, которые 
также укладываются в декабрь 
2013 года», — подчеркнул пер-
вый замгубернатора.

Отметим, что многие ру-
ководители, получив поста-
новление о возбуждении уго-
ловного дела, явились вчера в 
прокуратуру уже с платёжны-
ми документами.

Пресс-служба АКО.

8482

долги

цифра

полувагона угля отправлено 
потребителям в кузбасском 
регионе Западно-сибирской 
железной дороги 10 декабря.

Улице Жасминной в Новокузнецке, о необходимости сноса 
ветхого жилфонда на которой шли разговоры ни один десяток 
лет, наконец-то вынесен приговор. 15 домов, в которых распо-
лагались 143 квартиры, скоро исчезнут. Тяжелая техника ломает 
стены старых двухэтажек, и в ближайшем будущем от улицы с 
красивым названием останутся только воспоминания. В новые 
квартиры в Куйбышевском, Новоильинском и Орджоникидзевс-
ком районах города переехали 439 человек.

Мария ДАРСКАЯ.
Фото Ярослава Беляева.

Социальная поддержка гарантирована
Вчера состоялась пятая сессия 

совета народных депутатов ке-
меровской области, на которой 
рассмотрено 34 вопроса.

В их числе - законодатель-
ная инициатива в Госдуму по 
проекту федерального закона 
«Об электроэнергетике». Депу-
таты предлагают отнести газ 
метан, добываемый из уголь-
ных пластов, к возобновляе-
мым источникам энергии с це-
лью получения господдержки 
при добыче его и использова-
нии при генерации электро-
энергии. Также на сессии был 
утвержден план мероприятий 

областного парламента по ре-
ализации основных положе-
ний бюджетного послания гу-
бернатора.

Вчера депутаты внесли из-
менения в закон «Об област-
ном бюджете на 2013 год и на 
плановый период 2014 и 2015 
годов», согласно которым уве-
личены его расходная часть и 
дефицит на 3360 млн. рублей, а 
также доработали и утвердили 
закон «Об областном бюджете 
на 2014 год и плановый период 
2015 и 2016 годов».

Внесены изменения в не-
которые законодательные 
акты в сфере предоставления 

социальных гарантий отде-
льным категориям граждан. В 
частности, в областной закон 
«О пенсиях Кемеровской об-
ласти». С 1 января 2014 года 
будут увеличены размеры куз-
басских пенсий на 50 рублей 
девяти категориям граждан. 
Это коснется 91,3 тыс. человек. 
Был продлен на год срок дейс-
твия областного закона «О ме-
рах социальной поддержки от-
дельных категорий граждан», 
что позволит сохранить в 2014 
году все меры социальной под-
держки.

Оксана ПАНАРИНА.

Выстроили глав

Лидерами по наращива-
нию налогового потенциала 
стали глава Междуреченска 
Владимир Шамонин и глава 
Кемеровского района Илья Се-
редюк. По оценке экспертов, 
темп роста налоговых пос-
туплений за девять месяцев 
текущего года к аналогичному 
периоду прошлого года соста-
вил в Междуреченске 37,8%, в 
Кемеровском районе – 100,2%.

Правда, при этом в Меж-
дуреченске отмечается рост 
задолженности по налогам в 
бюджеты всех уровней за де-
сять месяцев текущего года в 
4,6 раза, несмотря на то, что в 
результате деятельности му-
ниципального штаба за десять 
месяцев текущего года допол-
нительные доходы города со-
ставили 126,6 млн рублей.

Второе место поделили 
главы Тайги и Крапивинского 
района Елена Гуляева и Денис 
Ильин. В этих территориях, по 

данным экспертов, темп роста 
налоговых доходов за указан-
ный промежуток времени со-
ставил 120,7% и 128,6% соот-
ветственно. При этом в Тайге 
отмечается рост задолженнос-
ти по налогам в бюджеты всех 
уровней в 1,3 раза, а в районе 
– снижение на 40%.

Почетное третье место до-
сталось главам Краснобродско-
го городского округа и Яйского 
района Владимиру Заречневу 
и Дмитрию Иноземцеву.

В списке аутсайдеров ока-
зались главы городов Бере-
зовский, Юрга, Мыски, а также 
Ижморского, Тисульского и 
Юргинского районов, располо-
жившиеся в рейтинге на мес-
тах с 10-го по 15-е.

Хуже всего обстоят дела с 
налогами у главы Березовского 
Дмитрия Титова и главы Иж-
морского района Александра 
Малышко. Эксперты считают, 
что в этих территориях наблю-

дается рост задолженности по 
налогам в бюджеты всех уров-
ней на 12% и 82,5% соответс-
твенно. При этом в бюджет 
муниципальных образований 
штабы под руководством глав 
этих территорий за январь – ок-
тябрь текущего года привлекли 
всего 8,9 млн рулей и 2,2 млн 
рублей соответственно. Это 
свидетельствует о неэффектив-
ности деятельности руководс-
тва территорий в налоговой 
политике, заявляют эксперты.

Между тем губернатор Аман 
Тулеев неоднократно обра-
щался к главам территорий 
с требованием избавляться 
от неликвидного имущества, 
изыскивать все средства для 
увеличения поступления на-
логовых отчислений в консо-
лидированный бюджет.

Это требование, на взгляд 
специалистов, актуально всег-
да. Но сегодня, когда цены на 
уголь упали, проделав сущес-
твенные бреши в областном 
бюджете, неисполнение этого 
требования может негативно 
повлиять на кузбасскую эко-
номику, считают эксперты.

Дмитрий БЕЛЬКЕВИЧ.

В завершение этого года эксперты в области экономики, фи-
нансов и налоговой сферы подвели итоги работы глав террито-
рий по сбору налогов и на основе этих данных составили рейтинг. 
он основан на анализе более десяти критериев работы местных 
властей.

коммунальщики кузбасса оп-
ределили план работы на время 
новогодних праздников.

Заместитель губернатора 
Анатолий Лазарев провел за-
седание областного штаба с 
участием представителей Рос-
технадзора, МЧС, ГУВД по Ке-
меровской области, Региональ-
ной энергетической комиссии, 
диспетчерского управления 
энергосистемы Кузбасса, гене-
рирующих и электросетевых 
предприятий.

Он отметил, что на сегодня 
на выработку тепла работают 
все объекты теплоснабжения. 

Однако из 34 муниципальных 
образований области паспор-
та готовности получили 25. В 
настоящее время устраняются 
замечания Ростехнадзора, не 
влияющие на производство, 
подачу и прием теплоносите-
ля.

Кроме того, замгубернатора 
сообщил, что в рейтинге по ко-
личеству полученных паспор-
тов готовности муниципаль-
ными образованиями среди 
регионов СФО Кемеровская 
область заняла первое место и 
седьмое место среди субъектов 
России.

Также были рассмотрены 

вопросы организации работы 
и взаимодействия предпри-
ятий энергетического, комму-
нального комплексов и дис-
петчерских служб во время 
новогодних праздников. Ком-
мунальщики отчитались, что 
на данный момент на все теп-
лоисточники завезен 20-су-
точный запас топлива, подго-
товлены аварийные бригады, 
создан резервный запас мате-
риалов и оборудования, сфор-
мированы графики дежурства 
персонала этих предприятий 
во время новогодних каникул.

Пресс-служба АКО.
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ноВый год

панорама новостей
«куЗбасс» спросил

промышленность

день конституции рф

доброе дело

Завершили  
третью очередь

Черниговский нефтеперерабатывающий завод, входящий в струк-
туру хк «сдс», будет перерабатывать 250 тысяч тонн нефти в год.

На предприятии закончено 
строительство объектов треть-
ей очереди, первая свая в ос-
нование которой была забита в 
сентябре 2012 года. В кратчай-
шие сроки проведено устрой- 
ство монолитного фундамен-
та. Параллельно шло строи-
тельство сопутствующих тех-
нологических зданий. В связи с 
вводом в эксплуатацию нового 
оборудования было создано  
63 новых рабочих места.

По словам гендиректора 
предприятия Андрея Бараба-

ша, получаемое технологичес-
кое топливо будет поставлять-
ся преимущественно на пред-
приятия холдинга, а также на 
другие предприятия региона. 
В планах предприятия — ре-
конструкция железнодорож-
ных путей и увеличение резер-
вуарного парка для хранения и 
отпуска продукции. Выход на 
проектную мощность плани-
руется осуществить до конца 
2013 года.

Пресс-служба АКО.

ГМОфобия  
или ничего страшного?

В россии официально разрешили выращивать зерновые с 
использованием гмо, для тех, кто не в курсе, поясним: это ген-
но-модифицированные организмы. при помощи генной инже-
нерии генетики видоизменяют клетки сельскохозяйственных 
культур. В итоге повышается их урожайность, устойчивость к 
болезням и неблагоприятным климатическим условиям. В то 
же время у потребителей возникает вопрос, а не нанесет ли это 
гмо вред их здоровью. причем у некоторых уже сложилась 
своеобразная гмофобия. слухи есть, но научным путем вред 
не доказан. В то же время, по мнению специалистов, те же сель-
скохозяйственные продукты, выращенные с использованием 
пестицидов и удобрений, куда вредней гмо.

«Кузбасс» спросил читателей-экспертов, что они ду-
мают по поводу ГМО?

Владимир Дружинин, доктор биологических наук, 
профессор, член-корреспондент САН ВШ, Кемерово:

- Не вижу в ГМО ничего плохого. Есть точка зрения, что 
они могут каким-то образом влиять на наследственный 
материал. Пока по этому вопросу нет подтверждений. Ведь 
при попадании в организм человека ДНК ГМО распадает-
ся и дальше вместе с другими веществами используется по 
назначению, например, для получения энергии.

Николай Евдокимов, глава крестьянского хозяйства, 
Кемеровский район:

- На себе пока ГМО не испытывал. У нас они не получили 
распространения. В основном генная модификация приме-
няется по отношению к кукурузе, сое. У нас же соя широкое 
распространение не получила, и кукуруза на зерно не вы-
ращивается.

Вера Пакуль, доктор сельскохозяйственных наук, до-
цент, Кемеровское НИИ сельского хозяйства:

- По ГМО ничего сказать не могу. Хотя, чем селекция не 
замена ГМО? Она тоже повышает урожайность и устойчи-
вость к болезням и неблагоприятным условиям. Например, 
по селекции картофеля наш институт, не побоюсь этого 
слова, находится на мировом уровне. Наш картофель знают 
по всей стране. Мы также работаем над селекцией зерно-
вых. Программа селекции составлена аж до 2020 года.

Петр Мельник, начальник управления по приро-
допользованию и развитию АПК администрации Ле-
нинск-Кузнецкого района:

- Использовать можно, когда все ресурсы уже выработа-
ны, но в то же время необходимо повысить урожайность. 
У нас же в стране огромные площади неиспользованных 
сельхозугодий. Поэтому мы можем добиться высокой уро-
жайности без ГМО, используя агротехнику. Например, в на-
шем районе, при правильной агротехнике, можно собирать 
до 30 центнеров зерновых с гектара. В лучшие годы мы со-
бирали 28 центнеров.

Евгений ФЕДОТОВ.

Как стать Дедом Морозом
традиционная областная акция 

«рождество для всех и каждого» 
стартует в кемерове 16 декабря.

Напомним, ее цель - пода-
рить праздник тем, кто особен-
но в нем нуждается - детям, ко-
торые оказались в трудной жиз-
ненной ситуации, воспитанни-
кам детских домов. Так, ребята 
сами украшают елки, которые в 
Кемерово будут установлены в 
ТРК «Променад-2», ТЦ «Я». Иг-
рушки они делают своими рука-
ми. И еще на новогоднем дереве 
будут висеть открытки с посла-
ниями, в которых дети укажут, 
какой бы они хотели получить 
подарок на Рождество.

Откликнуться на эту акцию 
и стать Дедом Морозом, испол-

нив мечту конкретного ребен-
ка, может любой неравнодуш-
ный человек – будь то просто 
житель области, целая семья, 
предприниматель или трудо-
вой коллектив. Подготовка к 
акции – в этом году она будет 
проходить с 16 декабря по 6 
января – уже началась.

Ребята из детского дома №2 
города Кемерово организовали 
у себя в группах. «Мастерские 
Деда Мороза», где в свободное 
от уроков время мастерят но-
вогодние игрушки, сувениры, 
открытки. По словам заведу-
ющей библиотекой детского 
дома №2, педагога дополни-
тельного образования Ири-
ны Боярцевой, руководителя 
творческих мастерских, они 

подходят к делу со всей ответс-
твенностью. Особенно, когда 
пишут письма Деду Морозу, в 
которых рассказывают о своей 
мечте – подарке на Рождест-
во. К примеру, десятилетний 
Миша мечтает о боксерских 
перчатках, двенадцатилетняя 
Алена хотела бы получить на 
Рождество многофункцио-
нальную электронную книгу. 
Диана является корреспон-
дентом пресс-центра детского 
дома, поэтому хороший фо-
тоаппарат для нее и мечта, и 
профессиональная необходи-
мость. Дети надеются, что Дед 
Мороз их мечты обязательно 
исполнит.

Оксана ЮРЬЕВА.

Золушка и ее право на отдых

Организаторы - департа-
мент образования и науки и 
Центр обеспечения организа-
ционно-технической, социаль-
но-экономической и воспита-
тельной работы провели вик-
торину на областном молодеж-
ном портале (mip.odt-kuzbass.
ru). В ней приняли участие бо-

лее 350 студентов техникумов 
и колледжей Кемеровской об-
ласти – из Новокузнецка, Ке-
мерова, Белова, Прокопьевска, 
Киселевска, Мариинска, Юрги 
и других городов.

Викторина включала в себя 
28 вопросов на знание Конс-
титуции РФ, и многие ребята 

отлично справились с ними. И 
даже на такие «несерьезные» 
вопросы, как «каким правом 
воспользовалась лягушка-пу-
тешественница?» и «какое 
право было нарушено у геро-
ини сказки «Золушка?», нашли 
вполне серьезные ответы из 
Конституции РФ. Победители 
викторины будут награждены 
дипломами.

Валентина МЖЕЛЬСКАЯ.

сегодня (12 декабря) будут подведены итоги областной моло-
дежной On-line викторины, посвященной 20-летию конституции 
российской федерации.

В поисках снега
В ветеранском дворике кемеровского центра по работе с населением «импульс» появился снежный 

городок. его построил пенсионер николай жиряков.

Это при том, что снега в Ке-
мерове практически нет. Ни-
колай Иванович собирал «ма-
териал» буквально по всему 
городу. На проспект Химиков 
вёз его в коробках.

− Уже больше десяти лет 
леплю для детворы разные 
фигурки, горки – это моё се-
зонное хобби, − смеётся пенси-
онер. – И нынче не отступил от 
традиции. Вот только начало 
зимы выдалось аномальным. 
Кому сказать только: в Сибири 
снега не найти! Но решил не 
дожидаться снегопадов, да и 
вдруг их и вовсе не будет.

Место для строительства оче-
редного городка Николай Ива-
нович выбрал не случайно: ря-
дом два детсада, школа, и в «Им-
пульс» приходят ребятишки.

− Николай Иванович с утра 
до ночи трудился, − сказала Лю-
бовь Власова, ведущий инспек-
тор «Импульса». – Носил снег, 
воду, раскрашивал фигурки. 
После дождя ему приходилось 
вновь создавать героев. Теперь 
в городке и символ года – ло-
шадь, и зимняя фантазия на 
тему Олимпиады в Сочи... Сло-
вом, масса всего интересного.

Алена ФЕДОТОВА.

Фото  
Сергея 
Гавриленко.
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ПАНОРАМА НОВОСТЕЙ

акция

О чем писал «кузбасс»признание

криминал

ООО «Шахта «Юбилейная»  
(входит в Холдинг ЗАО «ТопПром»)  

проводит конкурс.
Предмет конкурса: выбор подрядной организации для прове-

дения горных выработок в период с 2014-го по 2015 год. Ориенти-
ровочная протяженность горных выработок 14000 метров. Обору-
дование и материалы предоставляются заказчиком.

Конкурс проводится на электронной торговой площадке www.
tender.pro. Прием предложений осуществляется до 25 декабря 2013 
года (включительно).

По вопросам получения информации по предмету конкурса, 
подаче предложений, участия в конкурсе обращаться в Управление 
закупок Холдинга ЗАО «ТопПром» к начальнику отдела закупок 
работ и услуг Готкину Александру Владимировичу, контактный 
телефон (3843) 993-733 доб. 132, 137.

14.12.1960      
Вертолет спешит на помощь

В небольшом селении Черная 
Речка, что затерялось в одном 
из ущельев таежной Горной Шо-
рии, внезапно занемог человек, 
ему нужна срочная операция. Со 
Сталинского аэропорта подни-
мается в воздух вертолет. На его 
борту фельдшер Т. Шаманова.

Облачность прижимает ма-
шину к земле. Но и здесь усло-
вия полета не из легких: хлопья 
мокрого снега падают на стекло 
пилотской кабины.

Через полчаса вертолет уже 
кружит над поселком – подби-
рает площадку для посадки. Не-
легко это сделать: горы и тайга 
подступают к самым домам чер-
нореченцев. И только благодаря 
искусству пилота А. Молчанова 
вертолет садится.

Через час человек, ради ко-
торого предпринят рейс, уже 
лежит на операционном столе 
Спасской больницы. Его жизнь 
спасена.

Открывшаяся в Сталинске с 
филиалом в Спасске санитар-

но-авиационная станция успе-
ла завоевать уважение трудя-
щихся, проживающих в самых 
отдаленных уголках Кузбасса. 
Те, кому была оказана помощь, 
благодарят экипажи самоле-
тов и вертолетов, фельдшеров  
Р. Морозову, Л. Касеву, Т. Ша-
манову, Е. Звереву и других.

Командир вертолета рас-
сказывает:

- Больного за сотни километ-
ров мы доставляем в Сталинск 
очень срочно. А вот с аэродро-
ма до больницы он вынужден 
долго трястись в автомаши-
не, потому что из Абагура до 
центра города разбита дорога. 
Целесообразно невдалеке от 
первой городской больницы 
оборудовать для вертолета по-
садочную площадку. Этот воп-
рос должен решить Сталинс-
кий горздравотдел совместно 
с руководителями аэропорта.

А. Кургузиков,
кор. «Кузбасса».

y

 кОмментарий
ксения радивилкО, заместитель директора Гкуз кО «кемеровс-

кий областной центр медицины катастроф»:
- День рождения Кузбасская санавиация отмечает 30 декабря. Она 

была образована в 1944-м, так что в следующем году службе испол-
нится 70 лет. Сначала она работала как отдельная структура и только 
в дневное время. В 1952 году она была переведена в состав Кеме-
ровской областной клинической больницы. В декабре 1954-го в по-
селке Спасск открывается ещё одно подразделение санавиации для 
оказания помощи населению отдалённых районов Горной Шории. 
Как раз о нем и идет речь в газетной публикации. В последующем 
это подразделение было переведено в Таштагол, где существует по 
сегодняшний день. С начала 2012 года отделение экстренной и кон-
сультативной медицинской помощи передано в структуру Кемеровс-
кого областного центра медицины катастроф.

Сегодня отделение «Санавиации» в Кузбассе - это более 200 высо-
коквалифицированных врачей по 40 специальностям, из них 40 кан-
дидатов и 8 докторов медицинских наук.  Автопарк реанимобилей, 
который базируется в Кемерове и Новокузнецке, оснащен современ-
ной дыхательной аппаратурой. Арендуемый у аэрокомпании «Аэро-
кузбасс» вертолёт вылетает в труднодоступные районы области. Еже-
месячно бригадами «Санавиации» обслуживается около 300 вызовов. 
Как правило, они связаны с различными заболеваниями сосудистой 
системы у взрослых, различными осложнениями у детей, несчастны-
ми случаями. Кроме того, специалисты санавиации дают телефонные 
консультации для врачей в разных медучреждениях области.

Оксана панарина.

Фото  
из архива 
Кемеровского 
областного 
центра 
медицины 
катастроф.

«Арт за Бор»

Завоевали «Доверие»

Поймали на лжи

Сергей Волков (газета «Ке-
мерово») и Лариса Филиппова 
(газета «Финансовый консуль-
тант», главный редактор – за-
меститель губернатора Д.В. 
Исламов) стали победителями 
конкурса журналистов на ос-
вещение в СМИ социальной и 
пенсионной тематики «Дове-
рие». Инициатором конкурса 
является Пенсионный фонд 

РФ. В составе жюри конкурса 
был председатель правления 
ПФР Антон Дроздов.

Всего на конкурс поступило 
259 заявок из 51 субъекта Рос-
сии. Церемония награждения 
победителей конкурса состоя-
лась в Москве.

Лариса Филиппова победи-
ла в номинации «За вклад в 
повышение уровня пенсион-

ной грамотности населения». 
Сергей Волков стал лауреатом 
в номинации «За освещение 
темы «Совершенствование 
пенсионной системы».

Кузбасские представители 
СМИ получают награды этого 
конкурса регулярно. К приме-
ру, журналист газеты «Кузбасс» 
Елена Щербакова в 2011 году 
победила в номинации «Луч-
ший автор».

Пресс-служба АКО.

так называется акция, кото-
рая проходит в столице кузбас-
са и завершится послезавтра. 
Это проект по благоустройству 
соснового бора - популярного 
места отдыха кемеровчан, ини-
циатором которого выступила 
компания Tele2. участвуют в 
нем все неравнодушные горо-
жане.

С конца ноября террито-
рия бора преображается. На-
пример, меняется помещение 
проката спортинвентаря: де-
ревянный пол расцветает яр-
кими красками, стены «одева-
ются» в оригинальные обои.

- К работе подключились 
профессиональные художни-
ки, - объясняет PR-менеджер 
компании Tele2 Кемерово 
Дарья Каткова. - Они разра-
ботали арт-объекты: семей-
ную скамью и декоративный 
забор из старых лыж. Мы не 
ожидали, что горожане охот-
но откликнутся на акцию и 
принесут столько лыж! Теперь 
мы сделаем забор длиннее, 
чем планировали. На лыжных 
трассах появится долгождан-
ная разметка. Спортсмены и 
любители ее оценят.

Это не первый арт-проект 
компании, делающий ярче ок-
ружающую жизнь: осенью в 
кемеровском парке Веры Во-
лошиной уже появилась «ал-

лея молодежи», а по городам 
области ездят автобусы, рас-
крашенные по эскизам кузбас-
совцев.

В субботу, 14 декабря, в бору 
пройдет праздник для горо-
жан всех возрастов. Малышей 
займут лепкой снеговиков, 
для взрослых пройдут мас-
тер-классы по изготовлению 
кормушек для птиц (их можно 
сделать именными и повесить 
в бору), изготовлению елочных 
игрушек. Ожидаются лыжные 
соревнования, конкурсы, сюр-

призы, живая музыка, а еще 
не «вставшие» на лыжи сде-
лают это с помощью тренеров 
СДЮШОР №3. В теплых кафе 
можно выпить бесплатного 
чаю, отведать гречневой каши 
из полевой солдатской кухни. 
Начало в 12.00.

Газета «Кузбасс», информа-
ционный партнер праздника, 
приглашает горожан хорошо 
провести этот зимний выход-
ной!

Юлия СЕРГЕЕВА.

В начале апреля он заявил в 
полицию о том, что якобы под-
вергся нападению, когда сни-
мал деньги с банковской кар-
точки: неизвестный несколько 
раз сильно ударил его по лицу 
и забрал выданные банкома-
том 5000 руб.

Вскоре по подозрению в со-
вершении преступления поли-
цейские задержали 26-летнего 
кемеровчанина. Тот не отрицал 
конфликта с заявителем из-за 
какой-то мелочи, но настаи-

вал, что действовал исключи-
тельно в целях самообороны и 
никаких денег у него не брал. 

Ситуация начала прояс-
няться после того, как поли-
цейские установили и опроси-
ли свидетелей, которые стали 
очевидцами событий возле 
банкомата или были в курсе 
финансовых трат заявителя. 
Оказалось, что еще до начала 
конфликта он положил обна-
личенную сумму в карман и 
подозреваемый не причастен 

к похищению денег, в котором 
его со злости обвинил «потер-
певший». (Как уточнил сотруд-
ник пресс-службы ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области 
Павел Подбородников, на са-
мом деле заявитель потратил 
снятую в банкомате сумму на 
покупку одежды и алкоголя.)

Так «потерпевший» в од-
ночасье превратился в обви-
няемого, за заведомо ложный 
донос о преступлении на него 
было возбуждено уголовное 
дело.

Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

в кемерове за заведомо ложный донос о преступлении молодой че-
ловек приговорен ленинским районным судом к штрафу в 20 тыс. руб.

кузбасские журналисты вернулись из москвы с наградами все-
российского конкурса «доверие».
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Спрашивали? отвечаем!

Если холодильник потек

Как пояснил нам Андрей 
Дубский, начальник отдела 
по защите прав потребителей 
администрации Кемерова, 
холодильник является тех-
нически сложным товаром, и 
можно требовать его замены 
либо возврата денег при об-
наружении неполадок только 
в течение 15 дней со дня пе-
редачи товара покупателю. 
Если этот срок пропущен, то 
требовать можно только про-
ведения ремонта. При этом 

ремонт не может длиться 
бесконечно, как пытаются 
внушить потребителю масте-
ра. Его срок не должен превы-
шать 45 дней, а если ремонт 
затянулся либо брак проявля-
ется вновь, то у потребителя 
появляется право требовать у 
продавца замены товара либо 
возврата денег. Правда, тогда 
у потребителя должны быть 
на руках квитанции, под-
тверждающие проведение 
ремонта.

К сожалению, в письме мно-
гие моменты непонятны. Что 
за мастер производил осмотр 
холодильника? Это принци- 
пиально важно. Если это че-
ловек из сервисного центра, 
то гарантии на холодильник 
сохраняются. А если какой-
нибудь дядя Ваня из местной 
мастерской, который мог сор-
вать все пломбы и ничего не 
понять, то это только осложня-
ет дело: продавец и сервисный 
центр могут отказать в гаран-

тийном обслуживании.
Но, предположим, вы имели 

дело исключительно с сервис-
ным центром. И хотите, что-
бы вам возместили ущерб за 
испорченный пол, линолеум. 
Если при гарантийном ремон-
те было установлено, что не-
достатки товара возникли по 
вине самого потребителя, что 
было подтверждено эксперти-
зой, то никакого ущерба вам не 
взыскать. Более того, придется 
возместить продавцу расходы, 
понесенные на экспертизу то-
вара и его транспортировку. 
Но если в вашем случае дейс-
твительно был заводской брак 
и выполнен ремонт, то вместе 
с холодильником вам должны 
были отдать квитанцию либо 
акт выполненных ремонтных 
работ. С этим документом надо 
обратиться к продавцу с пись-
менной претензией и потре-
бовать возмещения ущерба. То 
есть ущерб должен возмещать 
магазин.

Если какие-то моменты в 
отстаивании своих прав вам 
непонятны, обратитесь в ад-
министрацию города. Вас на-
верняка сведут со специалис-
том отдела потребительского 
рынка, который проконсуль-
тирует более подробно.

Елена ЩЕРБАКОВА.

Подписку можно 
оформить по вашему адресу,  

«до востребования», 
«до двери квартиры», 

«до рабочего кабинета». 
о фактах отказа срочно 
сообщайте по телефону 

начальнику почтамта или 
по тел. 58-34-00 (кемерово).

Идут последние 
дни подписки  
на 1-е полугодие 
2014 года

на газету 
«Кузбасс»
и другие газеты  
и журналы  
в почтовых 
отделениях 
на любой адрес 
кемеровской 
области. 

ветеранам вов  
и инвалидам  
I и II гр. - 
скидка 20%  
от стоимости  
услуг почты.

Еще в мае я приобрела через магазин «Ди-
намо плюс» холодильник «Бирюса» за 11160 
рублей. Сразу после доставки включить его не 
пришлось, так как я находилась на лечении вне 
дома. По возвращении включила холодильник 
и обнаружила, что он потек. Вода проникла 
под линолеум, пришлось его сдирать и сушить 
пол. В магазине, куда я сразу обратилась, ска-
зали, что должен быть шланг на задней стен-
ке холодильника и сосуд для сбора воды, а если 
всего этого нет, значит, я выбросила. Мне 
пообещали найти за отдельную плату шланг 
и сосуд. Но я не стала это приобретать и об-
ратилась к мастеру. Он после осмотра сказал 
другое: для этой модели не предусмотрено ни 
шланга, ни сосуда. И предложил обратиться 
в магазин: мол, заводской брак есть, а холо-
дильник на трехлетней гарантии.

В конце августа я написала заявление в ма-
газин с просьбой решить проблему. Холодиль-
ник забрали 6 сентября. На вопрос, как долго 
будет длиться ремонт, ответили уклончиво: 
мол, одной из покупательниц отремонтиро-

вали холодильник только через два месяца. А 
сколько по правилам должен длиться ремонт 
новой техники?

А еще меня смущает, что в гарантийном 
талоне указано, что если ремонт не гаран-
тийный, то мне придется возмещать транс-
портные расходы и стоимость экспертизы 
сервисного центра.

Однако вскоре техник-менеджер магазина 
позвонил мне и пояснил, что действительно 
был заводской брак, но они заменили фильтр 
и после доставки надо проверить работу. А 
что проверять? Холодильник при оттаива-
нии по-прежнему течет. У нас периодически 
отключают свет, дома я бываю не всегда, и 
вода растекается по кухне. Куда еще мож-
но обратиться, чтобы устранить пробле-
му? Кто возместит мне ущерб: испорченные 
полы, негодный линолеум, истрепанные нервы 
и многое другое?

Галина ГУБСКАЯ.
Тайга.

РОССЕльхОзБАнК: диалог с бизнесом
6 декабря россельхозбанк 

провел в Кемерове региональ-
ное совещание по проблемам и 
перспективам развития малого и 
среднего предпринимательства.

Цель мероприятия — сфор-
мировать профессиональную 
площадку, на которой Россель-
хозбанк, региональная власть и 
предприниматели смогут обсу-
дить вопросы поддержки малого 
и среднего бизнеса, оценить его 
потребности в современных бан-
ковских услугах.

участниками встречи в ке-
мерове стали представи-
тели головного офиса оАо  
«Россельхозбанк», дирек-
тор кемеровского филиала  
Россельхозбанка Галина Фроло-
ва, генеральный директор Госу-
дарственного фонда поддержки 
предпринимательства кемеров-
ской области константин Андру-
сик, исполнительный директор 
кемеровского областного отде-
ления «оПоРА России», член экс-
пертно-консультативного Совета 

по малому и среднему предпри-
нимательству при полномочном 
представителе Президента Рос-
сийской Федерации в Сибирском 
федеральном округе Станислав 
Черданцев, управляющая городс-
ким бизнес-инкубатором Светла-
на Энгель, президент Ассоциации 
промышленников и предприятий 
г. кемерово Александр Сляднев, а 
также около восьмидесяти пред-
ставителей малого и среднего 
бизнеса кузбасса.

В выступлениях участников 
мероприятия были затронуты ак-
туальные вопросы инвестиций в 
экономику региона, в том числе 
необходимость модернизации 
инфраструктуры сельхозпроиз-
водства.

особый интерес предприни-
мателей вызвала презентация 
новых уникальных продуктов 
Россельхозбанка, разработанных 
специально для малого и средне-
го бизнеса с учетом потребнос-
тей данной категории клиентов. 
комплексные финансовые реше-
ния Россельхозбанка включают 

как кредитные продукты, так и 
современное расчетно-кассовое 
обслуживание, зарплатные про-
екты, выгодное размещение де-
нежных средств.

С начала 2013 года кемеров-
ский филиал Россельхозбанка 
вложил в экономику кузбасса 
более 2,5 миллиарда рублей, 
кредитный портфель филиала 
превышает 12,5 миллиарда руб-
лей.

Подводя итоги совещания, 
участники встречи сошлись во 
мнении, что мероприятие такого 
формата позволяет вывести вза-
имодействие региональной влас-
ти, бизнеса и Россельхозбанка на 
принципиально новый уровень 
и существенно повысить эффек-
тивность их сотрудничества.

иван Королев.

y

 прямая речь
александр Сляднев, прези-

дент ассоциации промышлен-
ников и предприятий г. Кеме-
рово:

- Это государственный банк, 
и если он научился работать 
с самым сложным бизнесом 
– сельскохозяйственным, то 
с промышленностью и произ-
водством всё будет гораздо 
проще и понятнее. Поэтому, 
если от сложного к простому, 
то у Россельхозбанка есть пре-
имущества: структура сети, ве-
личина кредитного портфеля, 
значительный опыт. насколько 
понимаю, банк решил обратить 
внимание на промышленный 
сектор. Мы хотели бы отрабо-
тать алгоритм, дорожку, по ко-
торой спокойно смогут пойти и 
другие предприятия. Мы вместе 

с банком хотим сформировать 
условия, при которых было бы 
комфортно развиваться бизне-
су... Сегодня мы познакомились 
с представителями головного 
офиса банка, которые выслу-
шали наши пожелания и поо-
бещали, что в короткие сроки 
рассмотрят наши предложения. 
И, повторюсь, Россельхозбанк 
умеет оценивать и кредитовать 
сельское хозяйство, где риски 
огромные, сроки немалые, так 
что, думаю, на малый и средний 
бизнес он тоже сможет сориен-
тироваться.

валерий шабанов, замести-
тель губернатора Кемеровской 
области по агропромышленно-
му комплексу:

- на сегодня Россельхозбанк –  
одно из самых серьезных уч-
реждений, через которые агро-
прому оказывается поддержка. 
Мы с ним проводим большую 
работу по кредитованию наших 
селян на весенне-полевые ра-
боты, по обновлению матери-
ально-технической базы, инвес-
тированию наиболее важных 
агропроектов. Два последних 
года были очень непростыми 
для кузбасского агропрома, 
но и в этой ситуации нам уда-
лось находить с банком общий 
язык, что фактически позволи-
ло сохранить сельхозотрасль… 
Думаю, Россельхозбанк сможет 
предложить малому и средне-
му бизнесу кузбасса достойный 
банковский продукт.
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ООО «Ресурс» объявляет о 
начале выполнения оценки 
воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по добыче угля от-
крытым способом на участке 
недр «Кыргайский Средний» 
Северо-Талдинского и Талдин-
ского каменноугольных место-
рождений. Участок расположен 
на территории МО «Большетал-
динское сельское поселение» 
Прокопьевского района Кеме-
ровской области.

В период с 12.12.2013 г. по 
20.01.2014 г. приглашаем озна-
комиться с проектом техничес-

кого задания на ОВОС и пред-
варительной экологической 
оценкой намечаемой деятель-
ности в электронном виде на 
сайте исполнителя ОВОС – ООО 
«ИнЭкА-консалтинг» (http://
www.ineca.ru).

Указанные документы вмес-
те со специальным журналом 
также размещены в трех биб-
лиотеках Прокопьевского му-
ниципального района.

Направить комментарии 
можно по адресу: 654079,  
г. Новокузнецк, а/я 2386; e-mail: 
ineca@ineca.ru; т./ф. (3843)  
72-05-79.

Общественные обсуждения

Новогодние праздники 
ассоциируются с семейным 
очагом, уютным домом  
и исполнением всех желаний – 
прежде всего желаний наших 
близких, любимых людей. 
Однако как часто эту картину 
омрачают мысли о финансах… 
Кажется, осуществить мечты 
могут только избранные, люди  
с высокими доходами.  
а что остается тем, кто трудится 
в бюджетной сфере, молодым 
семьям и начинающим 
специалистам? 
возможно все, считает  
наш эксперт – управляющий 
Кемеровским филиалом  
связь-Банка виктор КОБЗЕв.

Как купить все?
«Давайте вспомним муд-

рость: хозяйственный человек 
всегда все купит себе и своей 
семье! Для того чтобы жить 
достойно, не обязательно по-
лучать огромную зарплату:  
деньги сегодня есть, завтра – 
нет, полагаться можно только 
на свое умение тратить и пла-
нировать расходы, – считает 
Виктор Кобзев. – Сегодня боль-
шая опасность - необдуманные 
покупки в кредит. Увы, финан-
совая грамотность россиян, 
кемеровчан, пока невысока. 
Нередки случаи, когда люди 
идут в банк за кредитом под 
влиянием момента, по при-
меру знакомых или же просто 
ленятся изучать варианты… А 
впоследствии не могут вернуть 
деньги или переплачивают ог-
ромные суммы, на которые 
могли купить еще что-нибудь 
или, допустим, съездить от-
дохнуть».

Да, такие ситуации сегодня 
«на каждом шагу». И наша об-
щая задача – сделать так, что-
бы в новом году их стало мень-
ше. Как этого добиться?

Деньги – потребителям  
и бюджетникам

«Что такое кредит? Это по-
купка – покупка денег. И если 
отнестись к ней с умом, она бу-
дет выгодной. Нельзя действо-
вать импульсивно. Ваш при-
оритет – это семейный бюд-

приоритет  
для Связь-Банка

Бюджетники –  

жет. Что вы делаете, когда вам 
нужно купить дорогую вещь? 
Составляете список магази-
нов, где ее продают, узнаете об 
их репутации: в каких услови-
ях хранятся товары, не подде-
лки ли это, не брак ли. Так же 
и в случае с выбором кредита: 
составляете список банков и 
узнаете о них все: историю, 
число филиалов, читаете ново-
сти и рейтинги на сайте банка. 
Банк важно воспринимать как 
финансового партнера, а так 
вы сможете относиться только 
к учреждению, информацию 
о котором вы изучили доско-
нально», – говорит Виктор 
Кобзев.

минимальные ставки
«Какой следующий шаг при 

планировании покупок? Мы 
узнаем цены и анализируем их. 
В случае с кредитом мы срав-
ниваем процентные ставки. 
Как банкир я всегда советую 
одно: пожалуйста, пройди-
те по банкам, которые вы для 
себя выбрали на первом этапе. 
Узнайте все об условиях пред-
лагаемых кредитов: задавайте 
вопросы по поводу комиссий, 
ведь они могут быть прописа-
ны в договорах мелким шриф-
том, и вы узнаете о них, когда 
будет поздно, – предупреждает 
В. Кобзев. – Вам надо понять, в 
каком банке кредит обойдется 
вам дешевле: где переплата бу-
дет меньше. Только после этого 
можно принимать решение».

Льготные условия
Если вы работаете в бюд-

жетной организации, то обя-
зательно изучите льготные 
программы для определенных 
категорий клиентов. Напри-
мер, в Связь-Банке действует 

специальная программа «Для 
работников бюджетных орга-
низаций/компаний партне-
ров».

«Ставки нужно снижать, 
а клиентам – предлагать 
варианты. Наш банк всег-
да ответственно подходил к 
выполнению социальной за-
дачи кредитно-финансовых 
институтов. Я рад, что мно-
гие бюджетники пользуются 
нашими продуктами, чтобы 
осуществлять свои мечты, 
приобретать нужные вещи, 
отдыхать», – утверждает наш 
эксперт.

Квартира доступна!
Конечно, самая заветная для 

многих мечта – приобретение 
своего жилья. События не-
скольких последних лет пока-
зали, что недвижимость всегда 
остается в цене: в 2003 году 
стоимость квадратного метра 
жилья в Кемерове составляла 
8-9 тыс. рублей, а сегодня, по 
данным АИЖК, превышает 30 
тыс. рублей. Собственная квар-
тира, в отличие от съемной, 
станет надежным фундамен-
том благополучия всей семьи 
не только в новом году, но и на 
протяжении многих лет!

«Банки предлагают различ-
ные сроки погашения ипо-
течного кредита. Чтобы не 
ошибиться, прежде всего оп-
ределите, что для вас важнее: 
снижение общей переплаты 
по кредиту или более низкий 
ежемесячный платеж, – ком-
ментирует Виктор Кобзев. – 
Большой срок кредита подчас 
выглядит устрашающе. Но бо-
яться брать ипотеку на 20-30 
лет не стоит. В течение этого 
времени недвижимость будет 
только дорожать, поэтому та-

кую покупку можно расце-
нивать как выгодную инвес-
тицию. Однако средний срок 
ипотечного кредита состав-
ляет семь с половиной лет. 
Причем заемщики нередко 
стремятся досрочно погасить 
ипотеку. И это у многих по-
лучается! Заключая договор, 
обязательно уточните, взима-
ется ли в банке комиссия за 
досрочное погашение ипоте-
ки».

акции и скидки
Конкуренция среди за-

стройщиков и банков сегодня 
велика, поэтому потенциаль-
ных клиентов они стараются 
привлекать различными скид-
ками и акциями. Обязательно 
узнавайте, может ли что-то 
вам предложить выбранный 
банк!

Покупка квартиры в но-
востройке – отличный шанс 
действительно улучшить жи-
лищные условия. Да, многих 
пугают истории о недобро-
совестных застройщиках. Но 
есть один важный момент: 
ипотеку выдает банк, и далеко 
не на все строящиеся в городе 
объекты. Серьезный банк с хо-
рошей репутацией проводит 
массу проверок, чтобы исклю-
чить возможные проблемы. 
Например, в Кемерове Связь-
Банк сотрудничает с несколь-
кими застройщиками. Перед 
новым годом стартовала 
акция, в тесном сотрудни-
честве с застройщиком 
«СдС-финанс», в рамках ко-
торой банк предлагает мак-
симально доступные ставки 
в линейке ипотечных про-
дуктов.

Так что, выбрав банк, вну-
шающий доверие, вы можете 

смело приобретать и кварти-
ру улучшенной планировки 
из списка аккредитованных 
им новостроек. Цена на этапе 
строительства всегда гораздо 
ниже, кроме того, именно на 
новостройки нередко предла-
гают различные специальные 
условия. «Связь-Банк тради-
ционно удерживает мини-
мальные ставки на вторичном 
и первичном рынках. Решение 
квартирного вопроса – дело 
государственной важности, 
и мы стремимся внести свой 
вклад в работу по снижению 
ипотечных ставок», – говорит 
Виктор Кобзев.

Удачного  
финансового года!

Кредит – каким бы он ни был 
– ипотечный, авто или потре-
бительский – это деньги, кото-
рые должны приносить пользу 
семье! Ни в коем случае нельзя 
принимать импульсивных ре-
шений. Вы должны действо-
вать так, чтобы в перспективе 
получить выгоду. А банк дол-
жен помочь вам в этом!

«Кемеровчане, от всего сер-
дца поздравляю вас с Новым 
годом и желаю не забывать, 
что при правильном подходе 
к планированию бюджета все 
мечты сбываются!» – заключа-
ет управляющий Кемеровским 
филиалом Связь-Банка Виктор 
Кобзев.

Мы присоединяемся к поз-
дравлениям и пожеланиям 
расширять свою финансовую 
грамотность!

Сергей иВАнОВ.

ОАО АКБ «Связь-Банк» основано 
в 1991 году. Генеральная лицензия 

Банка России № 1470 от 17.08.2012 г.

Получить подробную 
консультацию специалиста, 

бесплатно испытать действие 
прибора на себе и приобрести  
его по цене от 3900 до 6900 р.  

вы можете у представителя 
компании «Панков-медикл»  

на выставке-продаже,  
которая пройдет 19 декабря  

по адресу: г. Кемерово,  
ул. Рукавишникова, д. 15,  

Дворец молодежи,  
с 10.00 до 12.00.

Всем поКупателям 
ноВогоДние сКиДКи и поДаРКи!

Ре
кл

ам
а.



Запретить фейерверки «от 
греха подальше» предложили 
на днях депутаты в Калуге. Там 
намерены объявить вне закона 
пиротехнические изделия даже 
бытового назначения: бенгаль-
ские огни, хлопушки, петарды. 
По мнению калужских народных 
избранников, такие меры позво-
лят избежать пожаров, сберегут 
жизни людей и материальные 
ценности. А что думают по этому 
поводу кузбассовцы?

Александр Титов, замести-
тель начальника ГУ МЧС РФ 
по Кемеровской области:

— Как специалист я – за за-
прет. И сам не пользуюсь пи-
ротехникой. Но при этом по-
нимаю, что это некорректно и 
в принципе невозможно — как 
запретить людям, например, 
пользоваться огнем. Сегодня с 
пиротехническими изделиями, 
прошедшими сертификацию, 
неприятностей не возникает. 
К ним прилагается понятная 
инструкция по применению. Но 
кто-то добросовестно выпол-
нит требования инструкции, а 
кто-то не удосужится ее прочи-
тать… Проблема – в человечес-
ком менталитете, в культуре по-
ведения. Не случайно во время 
новогодних праздников у нас 
традиционно растет количество 
пожаров и погибших. В 1,3-1,4 
раза. Например, за 10 празд-
ничных дней 2013 года про-
изошло 12 пожаров, погибли 20 
человек. Главные причины тра-
гедий – состояние алкогольного 
опьянения, неосторожное обра-
щение с огнем и курение.

Пиротехника стала причиной 
пожара в 2012 году в Кемерове, 
когда петарда залетела на бал-
кон 6-го этажа, и в 2013 году в 
сельской местности, где от иск-
ры фейерверка загорелось сено. 

В общем, не фейерверки сегод-
ня главный бич. Бич – культура 
поведения людей.

Игорь Борзов, и.о. началь-
ника МБУ «УГО и ЧС г. Кеме-
рово»:

— Нашими специалистами 
ежегодно во всех районах горо-
да определяются специальные 
места для запуска пиротехники. 
Их выбор продиктован мерами 
безопасности. Прежде всего, 
это удаленность не менее чем 
на 20 метров от строений, ли-
ний электропередачи, деревьев. 
В прошлом году были 34 такие 
площадки, в нынешнем плани-
руется не меньше. В настоящее 
время постановление об этом 
находится на согласовании в  
горадминистрации. Как и пос-
тановление о действии в Кеме-
рове особого противопожарно-
го режима на период новогод-
них праздников. Планируется, 
что он будет введен с 20 декабря 
по 1 февраля.

(Также в управлении замети-
ли, что все происходящие ЧП свя-
заны либо с нарушением правил 
безопасности при использовании 
пиротехники, либо с ее некачес-
твенностью, либо с использова-
нием продукции, которую непра-
вильно хранили. – Прим. ред.).

Николай Сенчуров, замес-
титель председателя Кеме-
ровского городского Совета 
народных депутатов:

— В данном случае я не под-
держал бы своих калужских 
коллег. Правильное примене-
ние лицензированных пиро-
технических средств не долж-
но нести опасности. А запрет 
на применение пиротехники, 

находящейся в свободной про-
даже в магазинах, является на-
рушением прав потребителей. 
К тому же это ведет к активи-
зации «черного» рынка. Мне 
кажется, необходимо, в первую 
очередь, развивать саму культу-
ру праздников.

Евгений Анастасиев, ди-
ректор компании «Огни боль-
шого праздника», Кемерово:

— Закрывая этот рынок, мы 
открываем его для нелегалов. 
И замена будет опасней, чем то, 
что сейчас на прилавках. Наша 
компания торгует только серти-
фицированными продуктами 
проверенных торговых марок. 
Нереализованный, просрочен-
ный товар отзывается — об-
ратно поставщику. А по поводу 
того, что инициатива эта пред-
новогодняя, вообще нет слов… 

Для людей этот праздник — 
один из самых главных в году, 
они хотят «небо в алмазах». А 
продавцы пиротехники, хоть и 
не жалуются на спрос в течение 
всего года, только в последнюю 
неделю декабря делают полови-
ну годовой выручки.

Андрей Лойченко, дирек-
тор транспортной компании, 
Кемерово:

— Странная забота о людях. 
Ну, давайте все запрещать, что 
кому-то опасным покажется. 
Запретим кондиционеры. От 
них народ простывает: это же 
чудовищные убытки в челове-
кочасах! Самолеты запретить 
нужно, автомобили, поезда… 
Велосипед – вообще жутко 
травмоопасный предмет! А 
если серьезно, то мне кажется, 
что главная причина пожаров в 
России – вовсе не фейерверки. 
Народ горит у нас в основном 
от курения да от самодельных 
калориферов зимой. Давайте 
лучше курение запрещать! И 
воздух чище станет, и пожаров 
меньше!

Таисия Воронец, маркето-
лог, Мариинск:

— Самое простое — запре-
тить, а потом расхлебывать 
подпольные последствия. Куда 
сложнее наладить цивилизован-
ный контроль и сертификацию. 
А вот жизнь людей и материаль-
ные ценности целее будут, если 
эти самые люди встретят Новый 
год адекватным количеством 
качественного алкоголя, пусть и 
с бенгальским огнем в руках.

Валерия Хомутских, фель-
дшер скорой помощи, Ново-
кузнецк:

— Обидно, когда один не-
умный или не очень трезвый 
человек запустит фейерверк, 
а квартира сгорит у другого. И 
виноватого не найти. Сколько 
уже было таких случаев. И когда 
пройдет эта мода жечь деньги?

Мария Аникеева, началь-
ник отдела маркетинга поли-
графического предприятия, 
Кемерово:

— На выходных ездила поз-
дравлять бабушку с 85-лети-
ем. Мы ей приготовили много 
подарков: телевизор, торты со 
свечками, цветы… Перед вы-
ездом я вспомнила, что дома у 

нас валяется фейерверк. Бабуш-
ка была счастлива от подарков. 
Но от салюта в ее честь вообще 
пришла в непередаваемый вос-
торг. На следующее утро своей 
приятельнице бабуля рассказа-
ла две самые главные новости. 
Первая, что ей в ветеранском 
совете подарили 1500 рублей. А 
вторая, что в честь нее был ус-
троен салют. Про подаренный 
телевизор даже не вспомнила…

Андрей Кузнецов, води-
тель, Киселевск:

— Фейерверки, крещенс-
кие купания, корриду, ново-
годнюю елку и т. д. запрещать 
бессмысленно. Так как народ 
не готов от этого отказаться. 
Такие вещи нужно просто ци-
вилизованно контролировать. 
В нашем детстве пацаны во 
времена отсутствия в магази-
нах пиротехники изготавли-
вали ее с друзьями сами. В ход 
шло всё, рецептов было много. 
Я не знаком со статистикой в 
масштабах страны, но в 80-х в 
Киселевске было много маль-
чишек с оторванными пальца-
ми, шрамами от ожогов и даже 
несколько товарищей без одной 
руки. Травмы были получены от 
игр с поджигами, бомбочками, 
пугачами. Сегодня все гораздо 
цивилизованнее: вышел на спе-
циально отведенную площадку, 
бахнул — красота!

Денис Иватин, фотограф, 
Кемерово:

— Если у человека не хватает 
ума на соблюдение мер безопас-
ности при проведении потен-
циально опасных действий, то 
и сертифицированный фейер-
верк его не спасет. А работу моз-
га развивают у нас, как я вижу, 
не образованием, а пивными 
«точками». Вот на их количество 
и качество у нас инициатив яв-
ный недостаток. У меня вообще 
складывается ощущение, что 
идет какая-то игра между кре-
ативными группами под назва-
нием «Неожиданный запрет».

Олег Найман, музыкант, 
Прокопьевск:

— Шампанское, интересно, 
не хотят запретить?! Пробка 
ведь может кому-то и в глаз по-
пасть! А упав лицом в оливье, 
утомленный россиянин может 
и задохнуться салатными мас-
сами…

Марина Лысак, пенсионер-
ка, Березовский:

— Давно пора запретить всю 
эту пиротехнику! А то Новый 
год больше на войну смахивает: 
повсюду бомбежка и мусор от 
этой дряни. А еще машины ре-
вут, собаки брешут — страх да и 
только! Я до сих пор помню, как 
в новогоднюю ночь пятимесяч-
ную внучку успокаивала. Прямо 
под окнами канонада была.

Катерина Лушникова, 
младший воспитатель детса-
да, Топки:

— Еще бы заодно и китай-
ские фонарики запретили. И 
останется у нас одна забава: 
кока-кола + мятные конфетки 
«Ментос». Химическая реакция 
настолько бурная, что фонтан 
до небес получается. Вот так мо-
лодежь у нас балуется, когда нет 
денег на салюты.

Анна ТИМОЩУК,
Юлия МАТЮЩЕНКО.
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Небо без алмазов?

Фото Сергея Гавриленко.
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Вчера,  
в среду, 

Томь  
в районе 

Кемерова 
еще  

не замерзла. 

Фото 
Сергея 

Гавриленко.

АКцеНТ К вЛАсТИ с вОпрОсОм

К началу нынешней недели лед 
на реках Кемеровской области 
так и не установился.  
Это делает невозможным 
создание ледовых переправ  
и привносит трудности  
как бытового,  
так и экономического порядка.

А реки ещё текут…
- В этом году, - говорит 

Виктор Трофимов, начальник 
отдела ГИМС Главного управ-
ления МЧС России по Кеме-
ровской области, - на водоемах 
Кузбасса в связи с погодными 
условиями установление льда 
задерживается. Если закрытые 
водоемы у нас уже покрылись 
льдом, то реки ещё текут. Ко-
нечно, лед встанет неминуемо, 
и тогда начнется строительс-
тво и возведение ледовых пе-
реправ. В целом подготовка 
по области с нашей стороны 
практически завершена, оста-
лось дождаться, когда устано-
вится лед.

Надо сказать, что на терри-
тории Кемеровской области 
ледовых переправ достаточно 
много. Особенно в муници-
пальных районах, где протека-
ет самая главная наша водная 
артерия – река Томь. Наиболь-
шее количество переправ 
разного значения находится 
в Крапивинском районе. Все-
го же в области каждую зиму 
строится от 30 до 40 переправ, 
и с каждым годом их становит-
ся все больше. Это и автомо-
бильные, и технологические, 
и пешеходные. В этом году их 
планируется сделать 30, но 
специалисты утверждают, что 
все равно будет больше плана.

- Особенно это касается пе-
шеходных переправ, - говорит 
Виктор Васильевич, – мест тра-
диционного перехода людей, 
которые взяты под контроль 
ГИМС. Мы выявляем зоны, где 
возникают стихийные пере-
правы, использующиеся насе-
лением. Инициатива инспек-
торов ГИМС вынуждает глав 
муниципальных образований 
«переводить» их из статуса сти-
хийных в официальный. И кон-
тролировать эти переправы.

- Традиционно мы входим 
в год, начиная работать на ле-
довых переправах, - говорит 
Игорь Епин, заместитель на-
чальника Главного управления 

По тонкому льду

Уважаемые кузбассов-
цы! С 16 по 20 декабря 
2013 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к 
руководителям испол-
нительных органов госу-
дарственной власти Ке-
меровской области, иных 
органов и организаций 
по телефонам «прямой 
линии»:

16 декабря
Пахомова елена 

алексеевна, замести-
тель губернатора Ке-
меровской области (по 
вопросам образования, 
культуры и спорта), тел. 
58-48-62.

17 декабря
балабан Эдуард Фе-

дорович, заместитель 
губернатора Кемеровс-
кой области (по строи-
тельству), тел. 36-82-40.

18 декабря
Цой Валерий конс-

тантинович, начальник 
департамента охраны 
здоровья населения Ке-
меровской области, тел. 
36-42-84.

19 декабря
Зауэрвайн Лариса 

Теодоровна, начальник 
департамента культуры 
и национальной полити-
ки Кемеровской области, 
тел. 36-33-42.

Шабанов Валерий 
алексеевич, замести-
тель губернатора Кеме-
ровской области (по аг-
ропромышленному ком-
плексу), тел. 36-39-75.

20 декабря
Исламов дмитрий 

Викторович, замести-
тель губернатора Кеме-
ровской области (по эко-
номике и региональному 
развитию), тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, 
с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской 
области - 58-41-97.

МЧС России по Кемеровской 
области. - В уходящем году у 
нас все они открывались со-
гласно требованиям, в связи с 
чем мы не допустили ни одно-
го происшествия на этих пере-
правах.

Самое раннее открытие 
ледовых переправ в Кузбассе 
было зафиксировано в 2009 
году – 15 декабря, это была пе-
реправа Юрга-Поломошное, 
которая продолжает феде-
ральную трассу Е-53. Она име-
ет огромное экономическое 
значение: через неё следуют 
машины, перевозящие грузы 
с востока на запад и обратно. 
Это и экономия ГСМ, и сокра-
щение пути на 170 км.

Для технологических пе-
реправ (по ним двигаются 
лесовозы) обязательно пред-
варительное проектирование, 
которым определяются смет-
ная стоимость переправы и 
особенности её возведения. 
Их возводят для вывозки леса 
в зимнее время частные собс-
твенники, имеющие лесоруб-
ные участки. Чтобы запустить 
технологическую переправу, 
рассчитанную на проезд гру-
зового автотранспорта весом 
25 тонн, необходима толщина 
льда 60 см и более.

- Лед на водоемах Кузбасса 

все равно становится крепче 
и крепче, - обнадежил Виктор 
Трофимов. – К примеру, неде-
лю назад на озере Красном в 
Кемерове лед был толщиной 
5-6 см и полоса береговой ли-
нии составляла около 30-40 
метров. А буквально через 
несколько дней толщина льда 
была уже 10-12 см, и весь во-
доем уже был закрыт льдом.

выше нормы
По сведениям специалистов 

Кемеровского гидрометеоцен-
тра, на начало этой недели лед 
установился только на реках 
Мрас-Су (в районе поселка 
Усть-Кабырза) и Кондома (Ку-
зедеево).

- Для данного сезона это 
очень мало, - утверждает Свет-
лана Наумова, начальник от-
дела гидрометеообеспечения 
отраслей экономики Кемеров-
ского гидрометеоцентра. - У 
нас средняя дата установления 
льда в Новокузнецке 20 ноября, 
а в Кемерове 27 ноября. Самый 
ранний ледостав был зафикси-
рован 27 октября в Новокуз-
нецке и 28 октября в Кемерове. 
Это был 1976 год. А самая поз-
дняя дата – 26 декабря в Ново-
кузнецке в 1983 году и 19 де-
кабря в 1979 году в Кемерове. 
Такой аномальной продолжи-

тельной осени у нас на памяти 
не было. По предварительным 
расчетам, ноябрь у нас полу-
чается по области на 10-14 
градусов выше нормы. Первая 
декада декабря оказалась на 10 
градусов выше нормы, вторая 
тоже ожидается выше средних 
температур. Морозы, которые 
установились буквально с вос-
кресенья, объясняются тем, 
что над нами встал антицик-
лон. Но это ненадолго. На нас 
опять начнут выходить цик-
лоны, а это значит, что погода 
будет неустойчивая. По поводу 
третьей декады месяца пока 
точных данных нет, обильных 
осадков, скорее всего, не бу-
дет, но возникнут условия для 
сильного ветра и метели.

Для того чтобы реки замер-
зли, необходимо морозам в 
15-20 градусов постоять в те-
чение как минимум недели. 
Непредсказуемость нынешней 
погоды не дает возможности 
спрогнозировать, когда же лед, 
наконец, встанет на наших ре-
ках. И соответственно пока 
сложно предсказать, когда бу-
дут построены переправы. Так 
что лишняя осторожность не 
помешает.

евгения раЙНеШ.
Кемерово.

не явЛяеТся ЛеКарсТвеннЫм средсТвОм

ОПТИмИсТИН – 
витамины для энергии, оптимизма и отличного настроения на весь день!

Чувствуете себя совсем не в 
форме? Расклеились и нет сил? 
Утренняя разбитость тянется до 
самого вечера, а после выходных 
не покидает чувство, что их и не 
было вовсе? И это несмотря на 
то, что Вы регулярно принимае-
те витамины?

Замените свои обычные ви-
тамины на специальные вита-
мины Оптимистин от Эвалар, 
взбодритесь и начните новую 
жизнь, наполненную энергией, 

оптимизмом и отличным на-
строением!

Каждая таблетка Оптимисти-
на – это тщательно подобранный 
комплекс  необходимых витами-
нов и микроэлементов, польза 
которых усилена действием  эле-
утерококка и L-карнитина. Это 
именно то, что способно акти-
вировать естественную внутри-
клеточную энергию организма 
и помочь ему справиться с не-
вероятными нагрузками сов-

ременной жизни. Оптимистин 
стимулирует энергетический об-
мен и питание тканей, уравнове-
шивает нервную систему и в то 
же время повышает жизненный 
тонус организма.

На работе быть собранным и 
успешным, а вернувшись домой, 
с удовольствием сделать все, на 
что раньше не хватало ни сил, ни 
настроения – с Оптимистином у 
Вас это получится! Принимайте 
всего одну таблетку утром – Вы 

почувствуете невероятный при-
лив энергии, которой хватит на 
весь день.

Оптимистин – источник по-
зитивной энергии  – это именно 
те витамины, которые помогут 
Вам восстановить жизненные 
силы, вернуть бодрость и опти-
мизм.

Оптимистин – пробудите в 
себе энергию,  измените свою 
жизнь и добавьте в нее ярких 
дней!

спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефону: 38-09-99.
 «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный)

659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760
СОГР № RU.77.99.11.003.Е.003379.02.11 БАД. РЕКЛАМА. *В категории «Натуральные препараты для укрепления здоровья и повышения качества жизни» в 2009 и 2011 и 2013гг. Марка года №13/190/52 от 25.10.13
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АкваМастер - универсальное средство
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Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефону 34-93-05
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Для лечения любого насморка, 
и простудного, и аллергического

Чтобы правильно лечить насморк, нужно знать, чем он вызван: инфекци-
ей, переохлаждением или аллергией. Иначе одни средства лечения окажутся 
бесполезными, другие – даже опасными! 

Если вы не знаете, какой у вас насморк, правильнее выбрать средство, ко-
торое подойдет для лечения любого насморка, – спрей АкваМастер! 

АкваМастер показан в комплексной терапии при любом насморке, 
простудном или аллергическом: 

- удаляет инфицированную слизь, смывает аллергены
- восстанавливает проходимость носовых ходов
- содержит антисептик1

АкваМастер не вызывает привыкания, одинаково хорошо подходит взрос-
лым и детям.

Каждый день мы вдыхаем около 12 тыс  литров воздуха, «пропуская» 
в себя почти 6 миллиардов пылинок! И все это проходит через наш нос. 
Мелкие пылинки оседают на слизистой, образуя корочки, более крупные – 
на волосках. А ведь вся эта пыль богата микробами и бактериями! 

Поэтому в современных условиях уход за полостью носа утром и 
вечером должен стать таким же естественным, как чистка зубов. Ис-
пользуйте для этого спрей АкваМастер! 

Благодаря удобной насадке АкваМастер быстро вымывает скопившую-
ся пыль, а утреннее промывание носа защитит слизистую от пересыхания 
в течение дня.

Ежедневный уход за полостью носа с помощью АкваМастера защитит 
взрослых и детей от пыли, инфекций и аллергенов. 

Для ежедневной защиты
от пыли и инфекций

Объяснили в красках
как все начиналось? Самой 

первой масштабной акцией стала 
«Сбавь скорость». Она как раз и 
стартовала в феврале этого года. 
её целью была «закраска» рекла-
мы синтетических наркотических 
средств («спайс», «скорость») на 
стенах домов города. В торговом 
центре «Фабрика» волонтеры мо-
лодежного центра собрали средс-
тва для приобретения краски на 
эти цели - 6 тысяч рублей. Надо 
сказать, что и по сегодняшний день 
в городе продолжается закраска 
«рекламы» зелья на стенах домов 
и ограждениях, проходят беседы за 
круглыми столами в учебных заве-
дениях среди студентов.

Заметным мероприятием в 

«Сбавь скорость», 
или «Правда о спайсе»
акция «стопспайс», распространившаяся с нынешнего лета  
по всему Кузбассу, на самом деле зародилась почти год назад  
в Ленинске-Кузнецком. Начавшаяся в феврале 2013-го  
по инициативе специалистов и активистов МБУ «социальный центр 
молодежи» Ленинска-Кузнецкого и при активной поддержке отдела 
молодежной политики администрации города, она переросла  
в настоящий антинаркотический проект.

рамках реализации проекта стал 
турнир по пауэрлифтингу среди 
подростков под лозунгом «Спорт 
против спайса». Он состоялся вес-
ной в городском зале атлетической 
гимнастики по инициативе ДЮСШ, 
мбУ Сцм и аНО «Содействие», при 
поддержке УФСкН по Ленинску–
кузнецкому. В турнире приняли 
участие 59 человек.

Затем в конце мая на стадионе 
«Шахтер» прошло мероприятие 
«Скажи жизни «Да!», направленное 
на профилактику употребления 
наркотических средств, на котором 
выступали рок-группы городов Ле-
нинск-кузнецкий, Полысаево, ке-
мерово и поселка Промышленная. 
акция завершилась турниром по 
мини-футболу.

Безопасный интернет
Также по инициативе специ-

алистов «Социального центра 
молодежи» в рамках проекта в 
сентябре в Ленинске-кузнецком 
стартовала антинаркотическая 
акция «безопасный интернет». 
её главная цель направлена на 
блокировку веб-сайтов, групп 
и сообществ, осуществляющих 
пропаганду и сбыт синтети-
ческих наркотических средств 
(«соль», «спайс», «микс» и др.) 
при помощи интернет-ресур-
сов роскомнадзора. По словам 
игоря кошкарева, специалиста 
социального центра по работе с 
молодежью, заблокировать сайт, 
занимающийся пропагандой и 
сбытом наркотических средств, 
может любой человек. Нужно 
только найти подобный сайт и 
скопировать ссылку на него в 
специальное окошечко на сайте 
www.zapret-info.gov.ru роском-
надзора.

Студентам была роздана поша-
говая инструкция по подаче на 
проверку в роскомнадзор таких 
сайтов. На данный момент около 
60 веб-сайтов из числа выявлен-
ных в ходе акции находятся на 
экспертизе и по ним проводится 
проверка на наличие материалов 
с противоправным контентом.

Узнай больше
Параллельно с практическими 

действиями в городе весь год ак-
тивно обсуждают тему борьбы с 
наркоманией на всевозможных 
круглых столах и семинарах. При-
чем приезжают на эти мероприя-
тия и заинтересованные гости из 
других городов. и даже областей.

В феврале, например, в Ле-
нинск-кузнецкий на круглый стол 
«Пути совершенствования эф-
фективных форм и методов пер-
вичной и вторичной профилак-
тики наркомании в молодежной 
среде» съехались представители 
молодежных движений из кеме-
рова, Новокузнецка, белова, бе-
резовского и Новосибирска. Про-
должением антинаркотической 
деятельности стала организация 

бесед на тему «Правда о спайсе» 
в учреждениях системы среднего 
профессионального образования 
на родительских собраниях.

В октябре по приглашению Уп-
равления ФСкН по кемеровской 
области специалисты «Социаль-
ного центра молодежи» приня-
ли участие в межрегиональной 
видеоконференции «Опыт взаи-
модействия сотрудников ФСкН с 
волонтерскими объединениями».

Помимо представителей Ленин-
ска-кузнецкого, в разговоре учас-
твовали волонтеры-школьники из 
Юрги и студенческая молодежь, 
члены областного объединения 
«Отражение», действующего при 
фонде «кузбасс против наркоти-
ков».

По информации отдела моло-
дежной политики администрации 
Ленинск-кузнецкого городского 
округа, в конце октября два дня 
подряд в городе проходил вы-

ездной форум молодежи, на ко-
тором работало семь площадок. 
На одной из них, посвященной 
добровольчеству и профилакти-
ке ПаВ (психоактивных веществ), 
спикером площадки был Сергей 
Полозов, председатель общерос-
сийского общественного движе-
ния «СтопНаркотик» (москва). На 
данной площадке также присутс-
твовали представители госнарко-
контроля Ленинска-кузнецкого и 
кемерова...

Надо сказать, что это далеко не 
все мероприятия, которые приду-
мывают и проводят сами ребята, 
без указки сверху. В молодежной 
среде города есть настоящие эн-
тузиасты, которые сами хотят ви-
деть свой город в прекрасном бу-
дущем без наркотиков. и потому 
всё для этого делают сегодня.

Евгения раЙНЕШ.
Продолжение следует…

Реклама.
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ПрИКЛадНая ПсИхОЛОгИя

- Первое, что интригует: поче-
му и зачем? То есть почему ты, че-
ловек занятой и востребованный, 
занялась вдруг писательством? 

- Прочитала известный бестсел-
лер Стива Харви «Поступай как 
женщина, думай как мужчина» 
и захотелось ответить. мужчины 
ведь и правда не понимают нас, им 
неохота вникать в тонкости женс-
кой психологии, им вечно некогда, 
а в результате они наступают на 
одни и те же грабли, страдая сами 
и доставляя страдания женщинам. 
Я это на примере своего взросле-
ющего сына-школьника вижу, по-
тому и посвятила книгу ему.

- Неужели у психологов бывают 
проблемы с детьми? Что, наример, 
тебя в сыне как будущем мужчине 
не устраивает?

- Да я просто вижу, какие ошиб-
ки он допускает в отношениях со 
своей девушкой: это и смешит, и 
бесит. Например: она заходит к 
нам, и он сразу, как паук, утаскива-
ет ее в свою комнату. Говорю ему 
после ее ухода: женщина, чтобы 
она нравилась мужчине, должна 
ВСеГДа находиться в комфорт-
ном состоянии. а какой комфорт 
ты этой девочке у нас обеспечил? 
Не представил, дом не показал, не 
заявил всем ее статус гостьи. Ну 
и как при этом она должна себя 
чувствовать? Представь, ей в ту-
алет захотелось – постесняется 
выйти! 

- Ольга, а как устроена твоя 
книга? Почему ты называешь ее 
«путеводителем-справочником»?

- Длинные трактаты сейчас ник-
то читать не будет. Тем более муж-
чины. а справочник, в котором есть 
конкретные отсылки, система сно-
сок, внятно прописанные условия 
безопасного (счастливого) взаим-
ного сосуществования, возможно, 
и прочтут. 

- Но разве счастье в семье не от 
наличия любви зависит?

- В целом любовь – довольно 
нестойкое соединение. У меня 
есть предположение, что её роль 
в  отношениях переоценивается 
людьми. и вообще женская лю-
бовь сильно отличается от того, что 
чувствуют (и называют любовью) 
мужчины. В отличие от их любви, 
в которой преобладает сексуаль-
ность, женщины более романтич-
ны, духовны и самоотверженны.  
Но с возрастом черты  любви ме-
няются с точностью до наоборот: в 
любовных переживаниях возраст-
ного мужчины появляется больше 
женских черт, а «бабы-ягодки» 
проявляют выраженную сексуаль-
ность. 

- Ну вот, если даже по фазе мы 
не можем совпасть с ровесником, 
то о какой гармонии вообще вес-
ти речь?!

- именно потому, что мы с ними 
такие разные, и следует с самого 
начала прояснить правила игры! а 
то получается, что, завязывая ро-
ман, мы начинаем играть в «доч-
ки-матери», а они – в футбол. О 
том, какие мы разные, говорят и 
«серьезные шутки» про мужчин и 
женщин, которые я собирала для 

Путеводитель  
по женским душам

Известный кемеровский психолог Ольга БОгдаНОВа готовит 
к печати «справочник - путеводитель для мужчин по женским 
душам». Это не название книги, скорее – определение ее жанра 
и назначения. Нам удалось заглянуть на творческую кухню автора  
и расспросить о необычном «справочнике».

этой книги специально. Вот неко-
торые из них: 

•Мужчинам не нравится любовь 
без секса, женщинам - секс без 
любви.
•Женщины купаются, а мужчины 
плавают, потому у одних купаль-
ники, у других плавки. 
•Разведенный мужчина – свобо-
ден, разведенная женщина - оди-
нока.  
•Женщины едят за разговорами, 
мужчины разговаривают за едой.
•Счастье мужчины – я хочу! Счас-
тье женщины – он хочет.  
•Мужчины – братья по разуму. 
Женщины – сестры по несчас-
тью.
•У женщины – мечты. У мужчины 
– планы.
•Женщине достаточно сыграть, 
мужчине - выиграть.
•Женщина скрывает свой воз-
раст, мужчина – свой доход. 
Зато существует всеобщий закон 

притяжения, который безотказно 
работает во всех областях: «По-
добное привлекает подобное». 
касательно нашей темы это озна-
чает, что  женщина всегда «отзер-
каливает» тайное в мужчине, и на 
самом деле, что бы он ни говорил, 
он всегда получает то, что по-на-
стоящему хочет.

- А как же приемы соблазнения? Я 
думала, в вашем справочнике льви-
ная доля места будет посвящена 
именно им! Как пособие мужчинам 
и предостережение женщинам.

- Нет, в моей книге не будет со-
ветов для начинающих пикаперов. 
Во-первых, все рекомендации на 
этот счет давно известны, разно-
образием не отличаются, и если 
мужчина у женщины не первый, то 
все эти нехитрые премудрости она 
уже проходила. Ведь в чем состоит 
суть пикапа? мужчина договари-
вается с телом женщины, помимо 
ее разума и воли.   Я предлагаю 

подойти к вопросу системно, по-
взрослому. По-другому.

- Хочу процитировать фрагмент 
твоей книги о механизмах выбора:

В выборе участвуют осознанные 
и неосознанные механизмы. Не-
осознанные – опустим, там мало, 
что от нас зависит. Скажу толь-
ко, что большую роль в неосоз-
нанном выборе играет наследс-
твенность. Остановимся на той 
части выбора, которой можно 
сознательно управлять. Програм-
мирование выбора состоит из 
трех частей. 
Первая – это самоподготовка или 
самопрограммирование.  Ответь-
те честно себе на вопросы: «Что 
хочешь?», «Для чего?», «Что для 
этого надо?»
1. «Чего хочешь, т.е. цель». Для 
примера назову наиболее часто 
встречающиеся цели:
А) приятно провести время;
Б) разовой встречи и желательно 
секса;
В) нечастых регулярных встреч и 
секс без обязательств;
Г) приключений; 
Д) продолжительных отношений 
с совместным проживанием;
Е) жениться;
Ё) неизвестно чего.
Для успеха важно самому понять, 
чего именно ты хочешь от отно-
шений с Женщиной. Ибо то, что 
хочешь, в результате и получишь. 
Бесцельные контакты непло-
дотворны и энергозатратны. Су-
ществует иллюзия, что все само 
собой определится. Но если цель 
не определена вами, она определе-
на кем-то другим. Опасайтесь не 
вами поставленных целей отно-
сительно вас. 
О цели лучше договориться с Жен-
щиной словами или без. Будет ли 
она участвовать в вашем проек-
те или нет – ей решать.  Напри-
мер:

 «Я знакомлюсь с Женщинами - на-
мерен жениться, сейчас  в поис-
ке». 
«Хочу весело провести время, ты 
как насчет романтики?» 
 Определенность автоматически 
диктует стратегию действий и 
сводит к минимуму  процент «хо-
лостых» контактов. Если Женщи-
не с вами не «по пути», она легко 
скажет об этом, не задевая ваше-
го самолюбия. Все честно. 
2. Вопрос «Для чего?» сугубо лич-
ный. Он задается самому себе и 
заставляет Мужчину заглянуть 
внутрь себя и распознать истин-
ные мотивы контакта. А также 
правильно истолковать  пове-
дение Женщины, которая почти 
всегда «зеркалит» тайное в Муж-
чине. Наиболее частые ответы:
А) занять свободное время, пот-
ренироваться,  экспериментиро-
вать;
Б) повысить самооценку, залечить 
былые душевные раны;
В)  досадить или доказать кому-
либо (неважно, мужчине или жен-
щине);
Г) получить выгоду (материаль-
ную или нематериальную);
Д) поиск «запасного аэродрома». 
По закону притяжения привле-
чется Женщина с аналогичными 
задачами. Если ответ на вопрос: 
«Для чего?» не делает вам  чес-
ти, трудно рассчитывать, что 
найдете удовлетворяющий ре-
зультат. 
3. И последний вопрос: «Что для 
этого надо, т.е. ресурс». Уверена, 
что многие скажут: деньги. На са-
мом деле ресурсом может стать 
что угодно: хорошее настроение, 
одежда, навыки и знания, возраст 
(как в сторону увеличения, так 
и наоборот)… Среди этого и де-
ньги. 
Заметьте, я нигде не говорю о 
любви. Это не случайно. Любовь 
- это чувство, которое должно 
присутствовать во всех случаях 
контакта, иначе контакт лишён 
всякого смысла.  
- Ольга, и все-таки что прежде 

всего следует знать им, мужчинам, 
о нас, женщинах? Какие тайны?

- В книге есть глава, которая так 
и называется: «Что следует знать 
мужчинам о женщинах». Вот спи-
сок приведенных там «тайн»:

1. Женщина смотрит на жизнь 
под иным углом зрения, чем муж-
чина. Она замечает больше мело-
чей, нюансов, интонаций и скры-
того смысла. Часто кажется, что она 
«наворачивает». мужчина многое 
упрощает и обобщает,  что-то иг-
норирует или не замечает вовсе. 
картины мира у них разнятся. и та, 
и другая – верны.

2. когда Женщина много и напря-
женно работает, она теряет женс-
твенность и  приобретает мужские 
качества. Свободный от нагрузок 
мужчина не приобретает ничего. 
ему трудно себя уважать. Одинокая 
Женщина благополучнее одиноко-
го мужчины.

3. Женщина очень работоспособ-
на: может делать несколько дел од-
новременно, держать под контро-

лем остальные. Поэтому мужчинам 
часто безосновательно кажется, что 
«ей до всего есть дело» и «она лю-
бит покомандовать». 

4. Женщину, девушку (а так-
же девочку) нельзя критиковать, 
ругать, стыдить и т.п. Она чрез-
вычайно чувствительна, мнение 
окружающих очень важно для её 
самооценки.  В противном случае 
Женщина становится некрасивой, 
перестает за собой ухаживать. 

5. Женщины преданны по при-
роде.  Женская верность пример-
но  в 80% случаев зависит от муж-
чины.  

6. У Женщин масса иррацио-
нальных  переживаний. Они могут 
беспокоиться  о том, что: 

- недостаточно привлекательны,
- плохие хозяйки,
- плохие матери,
- недостаточно или слишком 

сексуальны и пр.
Женщины ищут причины в себе 

и страдают от мужских грубостей 
и измен. 

7. Физиология (болезнь, уста-
лость, беременность, критические 
дни, сексуальный голод и т.п.)   от-
ражается на настроении и миро-
восприятии Женщины более вы-
раженно, чем у мужчин. Поэтому 
не следует серьёзно относиться 
к женским эмоциям. Я сказала 
«серьёзно», а не «внимательно». 

8. Самые сильные душевные  
страдания может причинить Жен-
щине только мужчина.

9. Любая Женщина  - самый пре-
данный друг и самый коварный 
враг.

10. Женщины часто уступают 
мужчинам. а те принимают это как 
должное. когда Женщина взбун-
туется, удивляются: «Почему она 
портит отношения - ведь было все 
так хорошо?» Вопрос: кому? 

11. Женщина от природы уст-
роена более тонко. Для нее важен 
комфорт. аскетизм и воздержание 
ей вредны. Женщине действитель-
но надо всего больше, чем мужчи-
не – одежды, обуви, средств гигие-
ны, разнообразной еды – это надо 
принять как данность. 

12. если мужчина живет с Жен-
щиной на одной площади, он ав-
томатически воспринимается её 
мужем - и соседями, и родителя-
ми, и ею самой. Обманывается по 
этому поводу только сам мужчина, 
считая себя свободным. 

13. Женщина будет преданной 
подругой, если она осознает себя 
частью жизненного плана своего 
мужчины. 

Отношения с Женщиной – это 
всегда «отношения с обязательс-
твами». мужчине, который не опре-
делился в жизни с деятельностью, 
Женщина всегда будет в тягость.  
ему рано  жениться. 

- А про мужские обязательства в 
книге тоже будет?

- конечно! Прямо так и называет-
ся глава: «мужнины обязанности». 
их тоже лучше знать заранее. В 
частности, к ним относится обязан-
ность мужа говорить комплименты 
жене. а также спасать Женщину от 
детей: ведь дети – пожиратели ма-
тери (ее времени, здоровья, сил). 
если мужчина хочет видеть рядом 
с собой счастливую красотку, а не 
издерганную стерву, он обязан об 
этом помнить.

Неизданную книгу
вместе с автором читала
Ольга ШТраУс.

Рис. Андрея Горшкова.
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Торговая сеть «соседи»  
сделала доступными  
для кузбассовцев белорусские 
продукты питания, известные 
своими традициями качества: 
знаменитую тушенку и 
сгущенное молоко, кондитерские 
изделия, сыры. На прилавках 
они органично соседствуют 
с продукцией местных 
производителей.

Ассортимент продукции пер-
вого такого магазина в Кемеро-
ве на днях оценила белорусская 
делегация во главе с министром 
природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Владими-
ром Цалко.

– Приятно удивлен инициа-
тивой кузбасских предпринима-
телей, – отметил министр Рес-
публики Беларусь. – Сервис здесь 
соответствует самым совре-
менным мировым стандартам. 
Светло, чисто, уютно, приветли-
вый обслуживающий персонал. 
Находиться в магазине приятно 
и комфортно. А представленные 
товары могут удовлетворить са-
мый взыскательный вкус. Цены 
доступные. Рад, что белорусская 
продукция пользуется спросом у 
сибиряков.

Формат магазинов возле 
дома, к которым относятся «Со-
седи», предполагает и домаш-
нюю атмосферу, и сбалансиро-
ванный ассортимент. Тут жите-
ли могут купить необходимые 
продукты питания и товары для 
быта. Магазин условно раздели-
ли на зоны.

В первой представлена куз-
басская продукция – товары мес-
тных производителей, имеющие 
стабильно высокое качество и 
доступную цену. Здесь овощи и 
зелень, макароны, яйца, бака-
лейные товары и многое другое. 
Тут же продается в новом ярком 
образе продукция под брендом 
«Молокошко» - натуральные мо-
лочные продукты, произведен-
ные из цельного молока, пос-
тавляемого с животноводческо-
го комплекса «Ваганово». Есть 
даже молоко с жирностью 3,9%. 
В ассортименте «Молокошки» - и 
сметана, и кефирная продукция, 
и масло, и адыгейский сыр. Ма-
леньких покупателей на входе 
приветливо встречает корова 
«Молокошко» - специально к от-
крытию изготовили скульптуру, 
которая станет в будущем учас-
тником различных детских кон-
курсов и событий.

Во второй зоне – известные 
торговые марки Республики Бе-
ларусь: сыры, колбасы, мясная 
и молочная консервация, кон-
дитерские изделия. На протя-
жении многих лет белорусская 
продукция ценится за соблюде-
ние строгих советских ГОСТов и 
пользуется спросом у жителей 
разных стран. До сегодняшнего 
дня она была широко распро-

к «Соседям»  
за покупками

странена только в европейской 
части России, теперь белорус-
ские продукты могут оценить и 
в Кузбассе.

С 2010 года Беларусь входит 
в пятерку мировых экспортеров 
сыра - качество этой продукции 
традиционно высокое. И в ма-
газине «Соседи» представлено 
около десятка сортов одного из 
популярных производителей – 
Березовского сыродельного за-
вода. В «Соседях» можно купить 
и молочные консервы - сгущен-
ное молоко и сливки Глубокско-
го молочно-консервного ком-
бината, изготовленные из цель-
ного молока по ГОСТу 1984 года. 
С полной уверенностью можно 
говорить – это вкус, знакомый с 
детства, а разнообразие упаков-
ки - от традиционной банки до 
тубы - удовлетворит разные за-
просы потребителей.

Репутация Березовского мя-
соконсервного завода в произ-
водстве тушенки безупречна 
- это 98% мяса, соль и специи. 
Никакой сои, только качествен-
ное мясо. Тушенку, ветчину и 
мясные деликатесы этого заво-
да также можно купить в новом 
магазине.

Представлены известные 
традициями качества шоко-
лад и конфеты фабрики «Ком-
мунарка», бобруйский зефир 
завода «Красный пищевик», 
когда-то очень популярный в 
Советском Союзе и непремен-

но представленный в кабинетах 
советских руководителей. По 
сей день качество этой продук-
ции стабильно остается на вы-
соком уровне. Халва, мармелад 
тоже в изобилии. С увереннос-
тью можно сказать, что только 
в «Соседях» можно встретить 
такое разнообразие белорус-
ской кондитерской продукции. 
А впереди - расширение ассор-
тимента печеньем и снеками.

…Когда-то работающие 
женщины (да и домохозяйки!) 
наведывались в домовые кух-
ни, где можно было купить для 
приготовления обеда и ужина 
очищенные и отварные овощи, 
фарш, полуфабрикаты, тесто, 

готовую выпечку. В магазине 
«Соседи» эту традицию возро-
дили под брендом «Домовая 
кухня». Здесь можно купить 
именно тот набор продуктов, 
который необходим каждой 
семье. Современные рецеп-
туры и технологии упаковки с 
короткими сроками хранения 
позволяют максимально быстро 
приготовить из предлагаемых 
ингредиентов сытный обед или 
ужин для всей семьи. Все вкусно 
и отражает тенденцию здорово-
го питания.

Нашлось место и сувенирам. 
В йети-зоне можно приобрес-
ти не только мягкие игрушки 
и товары с изображением куз-
басского символа, но и ягодные 
сиропы для поддержания им-
мунитета от Кузбасской фарма-
цевтической фабрики. В перс-
пективе ассортимент дополнят 
оздоровительные чаи и сборы.

В областной администрации 
инициативы предпринимате-
лей поддерживают, а модель 
подобного экономического 
сотрудничества называют об-
разцовой. Между Кузбассом и 
Белоруссией давно сложились 
устойчивые экономические 
связи и хороший товарооборот. 
Во время подписания програм-
мы развития сотрудничества 
между Кузбассом и Белорусси-
ей на 2014-2015 годы губерна-
тор Кемеровской области Аман 
Тулеев подчеркнул, что работа 

торговой сети, где совместно 
будет продаваться кузбасская и 
белорусская продукция, поло-
жительно отразится на эконо-
мике региона и здоровье куз-
бассовцев.

– Белорусские продукты уже 
можно приобрести на предпри-
ятиях области, но мы считаем, 
что этого мало. Со временем 
сеть будет расширяться, мага-
зины появятся не только в Ке-
мерове, но и в Прокопьевске, 
Новокузнецке, – заявил губер-
натор. – Кузбассу не хватает 
собственного молока и мяса. А 
белорусская продукция славит-
ся своим качеством и может 
предложить потребителям бо-
гатый ассортимент.

Количество поставщиков но-
вой торговой сети увеличива-
ется буквально с каждым днем. 
Скоро на прилавках «Соседей» 
можно будет увидеть продук-
цию Слуцкого мясокомбината 
– одного из крупнейших пред-
приятий мясной отрасли Бело-
руссии, рыбные консервы.

В предновогодние дни, на-
чиная с декабря, в магазине 
ежедневно устраиваются де-
густации - ведь лучше один раз 
попробовать, чем сто раз услы-
шать. Покупателей радуют и 
приятными сюрпризами, если 
продегустированная продукция 
понравилась и была куплена.

иван БеЛОВ.

кемерово, пр. Притомский, 7
кемерово, ул.терешковой, 45 (химмаш)
кемерово, мини-маркет пр. шахтеров, 115 /117
кемерово, ул. весенняя, 5
кемерово, ул. Гагарина, 151
кемерово, пр. шахтеров, 111 (срк)
кемерово, ул. Грузовая, стр. 1
кемерово, ул. инициативная, 76
Берёзовский, АБк ЗАо «черниговец»
Берёзовский, пр. шахтеров, 11а
Берёзовский, ул. вахрушева, 17а
Берёзовский, ул. карбышева, 12а
Берёзовский, б-р комсомольский, 6а
Берёзовский, ул. волкова, 1б

Берёзовский, б-р Молодежный, 2
Прокопьевск, ул. кутузова, 2 (ш. «тырганская»)
Прокопьевск, ул. Морозовой, 70 (ш. «Зиминка»)
Прокопьевск, пр. строителей, 16
Прокопьевск, ул. институтская, 104
Прокопьевск, ул. Пионерская, 15 (черногорское АтП)
Прокопьевск, ул. рождественская, 2 (новотранс)
киселевск, ул. Горького, 1 (р-з «киселевский»)
киселевск, ул. Мира, 44а
киселевск, АБк ЗАо «сАлек»
Белово, ул. волочаевская, 40
Белово, мкр. листвяжный, 1
новоалтайск, ул. 22-го партсъезда, д. 16
рубцовск, ул.тракторная, 33 (АБк «Алтайвагон»)

справка для наших читателей - магазины, в которых представлены белорусские товары  
торговой сети «соседи» и «сДс-маркет»:

Давайте  
жить дружно 

и взаимо-
выгодно!
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детская комната
школа воспитания

не правда ли, знакомая кар-
тина: мы пытаемся научить кро-
ху правильно держать ложку, а 
ему неудобно, он упрямо сжима-
ет столовый прибор в кулачке – 
так сподручнее. «война» может 
длиться до 3-5 лет… Чуть позже 
мы учим ребенка писать авто-
ручкой. и стоим над ним, объяс-
няя, как должен располагаться 
каждый пальчик. Ребенок быст-
ро устает, капризничает, и у него 
получается медленно и плохо. 
Есть опасность, что чадо научит-
ся писать неправильно, и тогда 
придется потратить много сил и 
нервов, чтобы его переучить – и 
то без гарантии, что это полу-
чится. как же сделать так, чтобы 
дело пошло веселее? выход есть 
– это обучающие тренажеры.

- Эти «штуки» имеют вид игру-
шек (рыбки, мышки, дельфинчики) 
и устроены так, что ограниченно 

кузя

Весёлый карандаш
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Ведущий рубрики — художник Андрей Горшков.

Так держать!
фиксируют пальчики ребенка в 
правильном положении и направ-
ляют их движения. малыш учится 
легко, быстро, и его движения ста-
новятся изящными, - рассказывает 
татьяна Ивановна Ларина, учитель 
начальных классов кемеровской 
школы №36. - еще одно важное 
достоинство обучающих тренаже-
ров – они здорово помогают лев-
шам, детям с дЦП и ограничения-
ми в кисти, дают возможность эф-
фективно обучаться, приобретать 
уверенность в собственных силах. 
найти эти тренажеры можно в ма-
газинах канцтоваров, детских от-
делах и на специализированных 
сайтах в интернете.

«ложка-обучалка»
одним из самых важных на-

выков малыша является умение 
держать ложку. Ведь он начнет 
получать удовольствие от еды 
только в том случае, если ему 

позволят есть самостоятельно. 
Значит, следует сразу научить ка-
рапуза правильно пользоваться 
столовым прибором. с помощью 
тренажера это можно сделать 
легко и просто, в игровой форме.

тренажер также защищает 
пальчики ребенка от травмиру-
ющего воздействия ребер ложки 
и может быть использован как на 
чайной, так и на десертной.

- моей малышке год и три ме-
сяца. дочь моей подруги в этом 
возрасте уже ела самостоятель-
но. а у меня дочь пытается есть 
сама, но вот ложку правильно 
брать не желает. тогда я и реши-
ла купить ей эту насадку на лож-
ку, - рассказывает молодая мама 
ольга курочкина из кемерова. 
- она довольно дешевая (мне 
обошлась в 91 рубль), сделана из 
силикона в виде ежика. купив, я 
надела тренажер на ложку и поп-
робовала взять ее сама. действи-
тельно, с насадкой ложку удобно 
держать только в одном поло-
жении - правильном. Потому что 
на насадке три углубления для 
пальцев: большого, указательно-
го и среднего. кстати, оказалось, 
что я держу ложку правильно, а 
муж - нет. так что будем учить и 
дочь, и мужа…

«Ручка-самоучка»
Это приспособление, чаще все-

го в виде «рыбки», с углублени-

Соединив правильно точки, 
дорисуйте эту картинку  

и раскрасьте её.

Ребята, 
разыщите эти 

фрагменты 
на рисунке. 

Но будьте 
внимательны 
— некоторые 

из них 
перевернуты,  

а один  
не принадлежит 

этому  
рисунку.

y

 кстати
когда-то обучение пись-

му в школах начинали со 
специальных чернильных 
ручек. Их перья писали 
только при определённом 
наклоне и нажиме, поэтому 
у учеников вырабатывалась 
манера удерживать ручку 
определённым образом, в 
соответствии с отработан-
ной столетиями техникой 
письма.

В настоящее время боль-
шинство из нас пишет ша-
риковыми ручками, которые 
выводят буквы и цифры под 
любыми углами и при лю-
бой манере держать ручку. 
В результате большинство 
людей держат ручку непра-
вильно: сильно её сжимают, 
изгибают пальцы… а ведь 
«зажимы» при письме при-
водят к «зажимам» мыс-
лительной деятельности, и 
даже сам процесс письма 
вызывает неудовольствие…

ями для пальчиков и выступами-
разделителями, с отверстием для 
шариковой ручки. При помощи 
«самоучки» ребенок правильно 
берет ручку. там просто по-дру-
гому и пальцы-то не поставишь! 
тренажер помогает выработать 
верный наклон ручки и верное 
расположение пальцев, что поз-
воляет решить сразу три пробле-
мы. Первая – чистописание: на-
писанное получается красивым и 
разборчивым. Вторая – скорость: 
ребенок пишет быстро. третья – 
его рука не устает при длитель-
ном письме.

- когда ребёнок только начи-
нает переучиваться писать с по-
мощью ручки-самоучки, возмож-
но, что его почерк временно, на 
одну-две недели, ухудшится. Это 
нормально, - успокаивает учитель 
татьяна Ивановна Ларина. - Пос-
кольку сначала происходит раз-
рушение ранее усвоенной техни-
ки письма, а затем формируется 
техника правильная.

Анна ТИМОЩУК.

Фото  
автора.



В заявке сборной России по 
хоккею с шайбой - четыре но-
вокузнечанина: нападающие 
Вадим Митряков, Юрий Наза-
ров и Константин Турукин, вы-
ступавшие в нынешнем сезоне 
за «Металлург» в чемпионате 
Континентальной лиги, а так-
же еще один форвард Дмитрий 
Михайлов, командированный 
в «Ариаду» (Волжск), фарм-
клуб «Кузни».

На групповом этапе сорев-
нований команда главного 
тренера Ильнура Гизатуллина 
встретится сегодня со сборной 
Великобритании, а затем с хок-
кеистами Чехии (14 декабря) и 
Словакии (16 декабря). Напом-
ним, на Всемирной универси-
аде-2011 в Турции российская 
дружина одолела в финале 
студентов из Белоруссии (1:0). 
С золотой медалью вернулся в 
Новокузнецк тогдашний фор-
вард «Металлурга» Евгений 
Белухин, играющий ныне за 
«Донбасс» (Донецк).

На спортивном форуме в 
Трентино костяк нашей хок-

кейной команды составляют 
посланцы подэлитной лиги, а 
вот в соревнованиях горнолыж-
ников Россию представляет ос-
новной состав, в том числе но-
вокузнечанка Елена Простева и 
Дарья Коломова из Таштагола. 
Завтра на склонах итальянских 
Альп пройдут турниры мужчин 
и женщин в скоростном спуске, 
а в дальнейшем горнолыжники 
разыграют еще восемь комп-
лектов наград.

Таштагольская сноубордис-
тка Вера Колегова выйдет на 
старт параллельного слалома-
гиганта ровно через неделю, 
19 декабря. А сегодня начнут-
ся соревнования лыжников, 
за сборную России выступит 
Анна Поваляева (Полысаево). 
Два года назад бронзовую ме-
даль Всемирной универсиады 
в гонке на 30 километров клас-
сическим стилем завоевал Ан-
дрей Кальсин из Новокузнец-
кого района.

В Италии студенты оспорят 
78 комплектов медалей в две-
надцати видах спорта. Торжес-
твенная церемония закрытия 
XXVI Всемирной зимней уни-
версиады пройдет в субботу, 
21 декабря.

Спринт-новоСти
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Материалы полосы подготовил Вадим Антонов.

Хоккей
 с шайбой

Сегодня новокузнецкая ко-
манда «Кузнецкие медведи» 
проведет на своем льду заклю-
чительный матч календарного 
года в первенстве молодежной 
хоккейной лиги. Сыграют наши 
ребята со «Стальными лисами» 
из магнитогорска.

В ходе домашней сессии под-
шефные главного тренера Юрия 
Гайлика уступили казанскому 
«Барсу» (1:3), обыграли «Чайку» 
из нижнего новгорода (4:2) и 
уфимский «толпар» по буллитам - 
5:4 (решающий штрафной бросок 
реализовал александр Креган).

не участвовал в этих встречах 
защитник «медведей» Кирилл 
Щукин, вызванный в юниорскую 
(до 18 лет) сборную россии. под 
руководством главного тренера 
павла Баулина наши соотечес-
твенники дважды разгромили в 
гостях молодежную (до 20 лет) 
команду польши – 9:0, 6:1. на 
следующей неделе россияне от-
правятся в Чехию, где проведут 
контрольные матчи с местными 
сверстниками.

«стальные лисы» замыкают 
первую десятку в Восточной кон-
ференции лиги, опережая ново-
кузнечан на пять очков и на три 
строчки в таблице. тем временем 
тренерский штаб «Кузнецких 
медведей» пополнил александр 
Китов, руководивший командой 
в 2011-2013 годах, а нынешний 
сезон начинавший в роли глав-
кома «Металлурга».

Стрельба  
из лука

турнир «Стрелы Сибири» в 
кемеровском спорткомплексе 
«Кузбасс» увенчал соревнова-
тельный сезон в регионе.

Как информирует федерация 
стрельбы из лука Кемеровской 
области, в соревнованиях участ-
вовали 136 спортсменов из Куз-
басса, новосибирской, томской 
областей, Красноярского края, 
республик тыва и алтай. «стрелы 
сибири» - важный этап подготов-
ки к всероссийским и междуна-
родным стартам.

В стрельбе из классического 
лука (именно этот вид входит в 
программу летних олимпийских 
игр) достойно конкурировала с 
более опытными соперницами 
14-летняя кемеровчанка Вале-
рия Демидова, замкнувшая в 
итоге призовую тройку. среди 
девушек первенствовала свет-
лана руденко из новокузнецка. 
В соревнованиях мужчин и юно-
шей лучшие результаты показа-
ли посланцы Красноярского края 
и тывы.

В стрельбе из блочного лука 
первое место заняла кемеров-
чанка Дарья Комардина, вторую 
сумму «выбила» Юлия Букреева 
(новокузнецк). В мужском тур-
нире в призовую тройку вошли 
спортсмены новосибирской и 
томской областей.

ХоККей С мячом

Баталии на курорте
вчера в итальянском трентино (горнолыжный курорт в альпах) 

состоялось торжественное открытие XXVI всемирной зимней уни-
версиады. в российской делегации – 170 спортсменов, восемь из них 
представляют Кузбасс.

Нападающий новокузнецкого «Металлурга» Вадим Митряков (№69) вызван 
в студенческую сборную России, которой в Италии предстоит защищать 
звание чемпиона Всемирной зимней универсиады.

Фото с сайта ХК «Металлург».

«Плюс четыре» в дебюте
сегодня после почти 
двухнедельного перерыва 
возобновляется чемпионат 
россии в суперлиге. 
Кемеровский «Кузбасс» 
откроет четырехматчевую 
домашнюю серию поединком  
с «Байкалом-Энергией»  
из Иркутска. Игра на стадионе 
«Химик» начнется в 18.30.

Наша команда стартовала в регулярном сезоне более 
уверенно, чем год назад. Под руководством главного тре-
нера Сергея Тарасова (его помощники – Михаил Быков и 
Сергей Дубинин) «Кузбасс» не знает поражений на своем 
льду: две победы и одна ничья, в гостях заработал 50 про-
центов очков и опережает прошлогодний график на че-
тыре балла. Не менее важно, что игра «Кузбасса» находит 
живой отклик у болельщиков: к примеру, на матч с «Ени-
сеем» пришли более десяти тысяч зрителей.

Во время перерыва в национальном чемпионате вос-
питанники кемеровской школы русского хоккея Денис 
Горячев, Максим Семенов, Владислав Тарасов помогли 
молодежной сборной России завоевать в подмосковном 
поселке Обухово золотые медали первенства мира. Полу-
чил награду еще один наш земляк — Алексей Ничков, не 
попавший в окончательную заявку на турнир, но бывший 
с командой в ходе его проведения.

Капитана «Кузбасса» Дениса Криушенкова спустя почти 
четыре года вновь вызвали в главную команду страны на 
товарищеские встречи со шведами в Гетеборге (3:7) и Ве-
нерсборге (6:4).

С иркутским «Байкалом», своим сегодняшним сопер-
ником, кемеровчане в этом сезоне встречались на втором 
этапе Кубка страны и, уступая 1:3, 2:4, восстановили рав-
новесие (4:4), а за три минуты до финального свистка и 
вовсе могли выйти вперед, но Вадим Стасенко не реали-
зовал пенальти.

В прошлом сезоне «Кузбасс» дважды превзошел ирку-
тян на своем льду: 8:5 и 6:5. Впрочем, эти результаты уже 
стали достоянием истории. А сегодня болельщиков навер-
няка ждет увлекательное и непредсказуемое зрелище.

y

 табло

Чемпионат России. Суперлига
Положение команд

И В н п Мячи о
1. «Динамо-Москва» 8 8 0 0 55-25 24
2. «енисей» (Красноярск) 7 5 0 2 32-17 15
3. «сКа-нефтяник» (Хабаровск) 7 4 2 1 27-22 14
4. «родина» (Киров) 7 3 2 2 32-34 11
5. «Динамо-Казань» 7 3 1 3 42-34 10
6. «Кузбасс» (Кемерово) 5 3 1 1 20-20 10
7. «Волга» (Ульяновск) 8 3 1 4 30-36 10
8. «Водник» (архангельск) 8 3 0 5 27-36 9
9. «Зоркий» (Красногорск) 8 2 2 4 34-36 8

10. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 5 2 1 2 18-21 7
11. «сибсельмаш» (новосибирск) 5 2 0 3 12-18 6
12. «старт» (нижний новгород) 8 2 0 6 22-37 6
13. «Уральский трубник» (первоуральск) 7 0 0 7 25-37 0

Сегодня также встречаются: «Сибсельмаш» - «Динамо-Казань», 
«Енисей» - «Динамо-Москва», «Старт» - «Зоркий».

y

 тем временем
сегодня в очередном 

туре первенства россии в 
высшей лиге молодежный 
состав «Кузбасса» прове-
дет в новосибирске пов-
торную встречу с «сибсель-
машем-2». В первом матче 
кемеровчане проиграли с 
минимальным счетом, про-
пустив решающий гол уже в 
компенсированное время – 
5:6 (2:4). В составе «Кузбас-
са-2» хет-трик сделал алек-
сей ничков, по одному мячу 
забили Богдан павенский и 
роберт Бондарчук, не реа-
лизовавший пенальти в на-
чале второго тайма.

Защитник «Кузбасса» Денис Горячев 
 (на переднем плане) – победитель первенств 

мира среди юношей (2008 г.),  
юниоров (2012 г.) и молодежи.

Фото Вячеслава Айкина.
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Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

сКамья пОдсУдИмых

НУ И НУ!

…Материальные проблемы в се-
мье Бланк начались несколько лет 
назад, когда ее дочь, служащая од-
ного из коммерческих банков, до-
пустила на работе растрату. Чтобы 
замять скандал, Бланк-мама продала 
дом и погасила задолженность до-
чери, а ее саму устроила на работу в 
«свой» интернат. А потом оформила 
на полставки сторожем и своего зятя 
Михаила, работавшего на одном из 
городских предприятий. Через не-
которое время дочь уволилась, а ее 
супруг так и остался в интернате на 
подработке. Только теперь он уже не 
сторожил, а проводил комплексное 
обслуживание зданий и сооружений 
интерната. Причем совместительс-
тво в интернате, где он практически 
не появлялся, не мешало Михаилу 
полноценно трудиться по основному 
месту работы - ремонтником вагонов 
на топкинском заводе.

- В начале лета деятельностью 
Галины Бланк заинтересовались со-
трудники отдела по борьбе с эконо-
мическими преступлениями, - рас-
сказывает следователь следствен-
ного отдела Кузбасского линейного 
управления МВД России Людмила 
Горюнова. - Судя по оперативной ин-
формации, заведующая интернатом 
«химичила» с табелями учета рабо-
чего времени своего зятя. Она завы-
шала нормы времени, отработанно-
го Михаилом в интернате, приписы-

вала ему лишние «трудовые» часы, 
отмечала ему рабочими дни, когда 
он «железно» находился на основ-
ной работе. Таким образом заведу-
ющая поднимала своему зятю зар-
плату. При проверке документации 
и опросе работников интерната эти 
сведения подтвердились. В отноше-
нии заведующей было возбуждено 
уголовное дело - за мошенничество 
с использованием служебного поло-
жения.

Интерес к Бланк возник у сыщи-
ков не на пустом месте. В 2009 году 
полицейские уже проводили провер-
ку ее административно-хозяйствен-
ной деятельности. Тогда, чтобы полу-
чить денежную ссуду в банке, Галина 
Бланк намеренно завысила сред-
немесячный доход в справке себе и 
дочери. Но деньги уже были ей вы-
даны, и кредитное учреждение спус-
тило обман на тормозах. В течение 
трех последующих лет семья Бланк 
обрастала все новыми кредитами, 
и поэтому, когда в ходе расследова-
ния уголовного дела о мошенничес-
тве вскрылась причина, толкнувшая 
заведующую на очередную «гума-
нитарную» помощь родственнику, 
никто из транспортных полицейских 
особенно не удивился.

- В конце 2012 года от судебных 
приставов в интернат поступил ис-
полнительный лист, согласно кото-
рому половина заработка Михаила 

изымалась в счет уплаты очередно-
го кредита, - рассказывает Людмила 
Горюнова. - Инициировал судебное 
разбирательство коммерческий банк, 
которому Михаил задолжал 50 тысяч 
рублей. Деньги по нынешним време-
нам, может быть, и не особенно боль-
шие, но для семьи Бланк явно уже 
неподъемные. По счастливому для 
Михаила недоразумению приставы 
не знали о его работе на заводе, где 
могли бы ежемесячно взыскивать го-
раздо большую сумму. Вот в течение 
пяти месяцев Бланк и подбрасывала 
зятю нелегальную прибавку, похи-
тив, таким образом, 23000 рублей.

Документальных доказательств 
вины Галины Бланк хватало с избыт-
ком. Да и большинство сотрудников 
интерната подтвердили, что никог-
да не видели Михаила на работе. А 
«комплексное обслуживание зданий 
и сооружений» проводили несколь-
ко раз в год вроде бы все вместе (как 
правило, это было приурочено к при-
езду инспектирующего начальства). 
Михаил же в генеральной «покрас-
ке-побелке», по информации пресс-
службы Кузбасского ЛУ МВД России, 
точно никогда не участвовал…

Судя по всему, теперь, после при-
говора суда Галине Бланк предстоит 
не только разбираться со своими фи-
нансовыми обязательствами, кото-
рых, по слухам, у семьи накопилось 
на несколько сотен тысяч рублей, но 
и восстановить кредит людского до-
верия…

Елена ЩЕРБИНИНА.

P.S. Имя и фамилия заведующей ин-
тернатом изменены.

Жизнь с кредитом 
недоверия
Топкинский городской суд вынес приговор в отношении заведующей одного  
из местных домов-интернатов. В ближайшие пару лет Галина Бланк должна строго 
придерживаться буквы закона, соблюдать трудовую дисциплину и отмечаться  
в уголовно-исполнительной инспекции, иначе наказание на мошенничество  
с использованием служебного положения перестанет быть условным.

В Новокузнецке молодой человек 
сначала ограбил магазин, а потом  
из «вырученных» денег там же купил 
себе пачку сигарет.

Около восьми часов вечера в про-
дуктовый магазин в Орджоникидзев-
ском районе города зашел неизвест-
ный мужчина. Бегло осмотрев полки и 
убедившись, что никого из посетите-
лей в торговом зале нет, он вытащил 
нож, приставил его к шее кассирши и 
потребовал деньги. Женщине удалось 
отскочить в сторону, и тогда налетчик 
сменил тактику: проявляя предель-
ную вежливость, он стал сетовать, что 
нигде не может устроиться на работу 
и ему не на что жить. И, постоянно 
извиняясь, опять принялся просить 
денег. Пораженная таким поворотом 
дела работница торговли достала из 
кассы три тысячи рублей и протянула 
незнакомцу. Тут же «отстегнув» из них 
полсотни на сигареты, налетчик взял 
«купленную» пачку и быстро ретиро-
вался. Тревожной кнопки в магазине 
не было, поэтому позвонить в поли-

цию жертва нападения смогла только 
после того, как осталась одна…

По записи камер видеонаблюдения 
и со слов потерпевшей полицейские 
составили фоторобот нападавшего. 
Но задержать грабителя по «горячим 
следам» не удалось. Однако через не-

сколько дней сотрудники вневедомс-
твенной охраны задержали молодого 
человека, который пытался украсть 
в супермаркете бутылку водки. Один 
из полицейских обратил внимание 
на его внешнее сходство с фоторобо-
том мужчины, напавшего на магазин 
в Орджоникидзевском районе. Подоз-
рения подтвердились, когда по месту 
жительства воришки полицейские на-
шли такую же куртку, как у «галантно-
го» магазинного грабителя. Видя, что 
все улики против него, молодой чело-
век не стал дожидаться очной ставки с 
потерпевшей кассиршей и признался 
в нападении на торговую точку.

На допросе он рассказал, что при-
ехал в Новокузнецк из Самары на за-
работки. Однако его трудовая деятель-
ность не заладилась, и безденежье 
толкнуло на преступления.

По словам сотрудницы пресс-служ-
бы ГУ МВД России по Кемеровской 
области Натальи Маслаковой, в насто-
ящее время на самарца возбуждено 
уголовное дело. Ему может грозить до 
десяти лет лишения свободы.

Правила «хорошего» вора

Рис. Андрея Горшкова.

Услуга с соблазном
«Бэушная» сим-карта позволила мужчине 
снимать деньги с чужого банковского счета.

В полицию обратилась жительница Ки-
селевска и рассказала, что кто-то снимает 
день-ги со счета ее мужа. Как выяснили опе-
ративники, деньги с его банковской карты 
списывались при помощи услуги «Мобиль-
ный банк». Эта банковская опция была под-
ключена к прежней сим-карте мужчины, ко-
торой он уже давно не пользовался, и поэтому 
оператор мобильной связи продал этот теле-
фонный номер еще раз. Новым владельцем 
«симки» оказался 23-летний житель Белова, 
на мобильник которого и стали поступать 
смс-сообщения о пополнении банковского 
счета. И с помощью «Мобильного банка» он за 
несколько недель разорил мужа заявительни-
цы на 10 тыс. руб. Большая часть денег ушла 
на пополнение баланса телефонов его друзей 
и родственников, еще 4000 руб. он перевел на 
свою банковскую карту. В настоящее время 
беловчанин находится под следствием.

Касса - мимо
В междуреченске двое 18-летних 
недорослей в поисках денег на спиртное 
украли из продуктового павильона кассовый 
аппарат, но тот оказался пустым.

О набеге неизвестных воров, разбивших 
стеклопакет входной двери и укравших 
продукты и кассовую технику, в полицию 
заявила хозяйка торговой точки. Опера-
тивники уголовного розыска «вычислили» 
и задержали воришек. На допросе молодые 
люди признались в краже и рассказали, 
что украденные продукты (майонез, кет-
чуп, печенье и прочее) они припрятали на 
чердаке дома, где находится павильон, а 
разбитый в неудачных поисках денег кас-
совый аппарат бросили на улице.

Теперь оба молодых междуреченца яв-
ляются фигурантами уголовного дела, воз-
бужденного на них за кражу.

Кто виноват,  
скажи-ка, брат!

В Ленинске-Кузнецком молодой человек угнал 
у родного брата автомобиль «Форд Фокус».

Накануне он навестил родственника 
дома. На радостях братья выпили, и хо-
зяин машины уснул. А его гость украдкой 
вытащил ключи от чужого авто и поехал 
кататься. Проснувшись, автовладелец хва-
тился пропажи и обратился в полицию. Не-
путевого брата (наркоман, ранее судимый 
за кражу) сотрудники дорожно-патрульной 
службы ГИБДД задержали по дороге в го-
род Полысаево. Теперь за угон на него воз-
буждено уголовное дело.

Огорчили…
В Белове полицейские и сотрудники 
ГУФсИН изъяли у мужчины наркотическую 
«конфетку».

Работникам местной исправительной 
колонии строгого режима стало известно о 
том, что одному из заключенных должны 
передать наркотики. Оперативной разработ-
кой поставщика зелья занимались сотруд-
ники отделения по борьбе с незаконным 
оборотом наркотиков межмуниципального 
отдела МВД России «Беловский». В резуль-
тате совместной операции тот был задержан 
в гаражном массиве микрорайона Бабана-
ково. При личном досмотре в кармане его 
брюк полицейские обнаружили бумажный 
сверток, очень похожий на конфету. Правда, 
вместо сладкой начинки внутри оказался 
полиэтиленовый пакетик с гашишем.

(По информации пресс-службы
ГУ МВД России
по Кемеровской области.)
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сОвеТы пО сезОНУ

•Посещать сад зимой решаются далеко не 
все садоводы, мол, если делать там нечего, то 
и визиты ни к чему. Это заблуждение, пос-
кольку зимовка для сада - период испытаний, 
и мы можем, более того – должны! – помочь 
ему их преодолеть.

•Нынешняя зима скупится на снегопады, 
и потому накопление его на участке — глав-
ная забота декабря. Задержать снег помогают 
специальные щиты (высота не более 80 см), 
поставленные на ребро доски и даже набро-
санные там и сям разлапистые ветки сушняка. 
Приствольные круги деревьев и кустарников 
после снегопадов следует окучить снегом, со-
бирая его в междурядьях и на дорожках. А вот 
снег на кроне нежелателен — после малейшей 

оттепели хлопья превратятся в лед, что ведет 
к повреждениям, именуемым снеголомом. 
Отряхнуть снег с ветвей — сначала с нижних, 
потом верхних — усилие небольшое, помощь 
же дереву, кустарнику велика.

•Чем больше снега на посадках многолетни-
ков, тем лучше. Поэтому, очищая дорожки, сле-
дует набрасывать его именно на них. Исключе-
ние составляет газон, которому излишек снеж-
ного покрова более вреден, чем сильные моро-
зы. Убирать его в течение зимы нет резона, а вот 
ближе к весне лужайку надо бы очистить.

•Гуляя зимой по саду, старайтесь передви-
гаться по дорожкам – уплотненный снег не 
держит тепло, и земля под ним сильнее про-
мерзает.

в прошедшем сезоне я чуть 
было не купила саженцы 
ежевики, но раздумала: 
продавец нахваливала 
культуру, а находившиеся здесь 
покупательницы в один голос 
уверяли, что в наших условиях 
ягоды ее не вызревают. 
покопалась в литературе, желая 
узнать, можно ли успешно 
выращивать ежевику в сибири, 
но ответов не нашла.  
вся надежда на вас…

Галина СЕРГЕЕВА.
Кемерово.

Широкому распростране-
нию ежевики препятствуют 
два фактора – свирепая колю-
честь стеблей и позднее созре-
вание ягод. Собирать их нужно 
при полной спелости, когда 
станут черно-тусклыми и мяг-
кими, изумительно сладкими. 
У твердых, хотя уже черных 
ягод, вкус кислый и терпкий. 
Кстати, именно ранний съем 
и породил заблуждение, что 
ежевика в наших условиях 
сладкой не бывает, потому и 
выращивать ее нет резона.

С этим совершенно не со-
гласна Тамара Ильинична 
Шахно, которая возделывает 
ежевику сорта Агавам с 1985 
года. Куст с прямыми стеблями 
на урожай не скупится, особо-
го ухода не требует, разве что 
дать вовремя полив да подкор-
мку. Созревание ягод начина-
ется в августе и продолжается 
по октябрь включительно.

Что посоветует садовод-
опытник новичкам в возделы-
вании культуры?

Ежевику лучше высадить 
на место, где много солнца во 
второй половине дня, откры-
тое юго-восточным ветрам. 
Близость грунтовых вод роли 
не играет — ежевика хорошо 
переносит подтопление, если 
даже нет дренажа.

Посадку можно вести вес-
ной и осенью. Яму выкопать 
такой глубины и ширины, что-
бы в ней свободно уместились 
расправленные корни. Если 
почва бедна, внесите ведро 
перегноя, стакан-полтора дре-
весной золы. Минеральных 
удобрений потребуется не-
много (лучше недокормить) — 
60 г комплексного.

После посадки примять 
почву и обрезать все побеги 
на почку примерно в 25 см над 

Ежевика
землей. Прикрыть новоселов 
травой, сухой или только что 
выполотой на огороде, что со-
здаст комфортные условия для 
укоренения растений.

Лучшим источником азота 
для ежевики являются покров-
ные бобовые культуры, кото-
рые срезают в фазе цветения 
и, измельчив, заделывают в 
почву, а также компост и пере-
превший навоз. «У меня, – де-
лится Тамара Ильинична, – в 
роли органики выступает тра-
ва — после прополки сорняки, 
естественно, неосемененные, 
отряхиваю от земли и укла-
дываю рядком под ежевику, 
корнями наружу, макушками к 
кусту. Когда засохнет, заделы-
ваю в почву, потом еще слой 
и еще. Если так «подкармли-
вать», не потребуется внесения 
каких-либо иных удобрений, 
кроме древесной золы.

Для сада нужен один хоро-
ший куст. Если два, то рассто-
яние между ними 2-3,5 м. Еже-
вика начинает плодоносить на 
следующий год после посадки, 
а потом будет радовать вас 
ежегодно обильным урожаем, 
если вы подвяжете на опору 
цветоносные стебли, чтобы 
они не стлались по земле. Для 
этого нужно вбить два кола 
по бокам куста (у нас вкопа-
ны трубы) на расстоянии друг 
от друга 1,5-2 и вертикально, 
расстояние между ними за-
висит от величины куста. На 
колья натянуть проволоку в 
два ряда; первый — на высоте 
60-70 см от земли, второй — на 
столько же поднять от ниж-
него ряда. Первичные стебли, 
пока не подрастут, стелятся по 
земле, под шпалерой.

В период между фазами 
зимнего покоя и весеннего 
раскрытия почек нужно отоб-
рать у куста (5-7-летнего) по 
8-10 здоровых стеблей, ко-
торые будут плодоносить, а 
остальные вырезать. Остав-
ленные цветоносные стебли я 
укорачиваю до 1 м, а боковые 
побеги - до 30-45 см. После 
этого стебли свободно подвя-
зываю к шпалере.

На небольшом участке из 

ежевики можно сделать арку: и 
красиво, и урожайно. Сначала 
делают арку-опору из любого 
подручного материала (брус-
ки, проволока), по обеим сто-
ронам ее высаживают кусты. 
Основные побеги не обрезают, 
а привязывают вверху, лишние 
же при появлении их из земли 
удаляют.

Ежевика цветет относи-
тельно поздно, а поэтому за-
морозки ей обычно не страш-
ны. Куст в это время прямо-
таки красавец! Белые цветки 
(размером с 2-рублевую мо-
нетку) собраны в длинную, 
почти полуметровую кисть… 
Аромат же такой — дышишь 
не надышишься!

Поспевает ежевика пос-
тепенно и поздней всех, ког-
да других ягод почти нет. И в 
этом, думается, еще один плюс 
культуры. Кроме того, у рас-
тения не только ягоды, но и 
листья, корни лечебны. А ка-
кой вкусный ежевичный чай! 
Сбор для него готовят так: све-
жие листья кладут в кастрюлю, 
поливают медом (1 ст. ложка) 
и ставят в духовку, нагретую 
до 180°С на 20-25 минут. Пос-
ле духовку отключить, а когда 
листья остынут, разложить на 
противни и досушивать на ба-
тарее. Хранят после сушки в 

стеклянных банках, как завар-
ку и используют так же.

Ежевика Агавам морозоус-
тойчива. Но верхушки стеблей 
обмерзают в морозы, потому 
в сентябре-октябре их нужно 
пригнуть не ниже чем на 30 см 
от почвы.

Почти половина всей над-
земной части ежевики отмирает 
ежегодно, взамен нарастают но-

вые стебли, стало быть, потреб-
ность в питании велика. Поэтому 
обязательна весенняя подкормка 
из расчета 10-15 г мочевины на  
1 кв. м. На малоплодородных 
почвах потребуется ежегодное 
внесение (на 1 кв. м) 6-8 кг пе-
регноя (компоста), 50-60 г амми-
ачной селитры, 90-100 г супер-
фосфата, 25-30 г калийных удоб-
рений. Если растение слабое, в 
период роста можно угостить 
его коровяком (1:4) или птичьим 
пометом (1:10).

Осенью отплодоносившие 
побеги не удаляю — они по-
могают молодой поросли не 
замерзнуть в стужу. Вырезаю 
их, а также слабые и больные 
весной. Впрочем, ежевика бо-
леет мало, хотя ей присущи те 
же хвори, что и у малины.

Главное в уходе за ежевикой 
— мульчирование почвы под 
кустом, что сохраняет влагу, 
своевременный полив. Если 
корни пересыхали летом, тог-
да и зимой не подмерзнут.

Для тех, кто еще не знает, 
напомню, в чем состоят лечеб-
ные свойства ежевики: листья 
лечат гнойные раны, лишаи, 
экземы; корни обладают мо-
чегонным и противовоспа-
лительным средством; яго-
ды сочетают в себе целебные 
и вместе с тем питательные 
свойства. Свежая ежевика — 
допустимый десерт для боль-
ных сахарным диабетом, т. к. 
углеводы в ней представлены 
в основном фруктозой.

Что можно приготовить  
из ежевики?

ДжЕм: 1 кг ягод, 800 г сахара. Ежевику перебрать, промыть, 
добавить сахар, растереть деревянным пестиком, сварить.

жЕЛЕ: 500 г ежевики, 120 г сахара, сок и корка ½ лимона, 30 г жела-
тина, 3 белка. Ежевику сварить с сахаром в небольшом количестве воды 
с кусочком лимонной корки, протереть сквозь сито. Желатин развести 
в воде. Приготовить мусс, добавить сок лимона и такое же количество 
воды, чтобы общее количество жидкости составило 0,6 л, поставить на 
холод. Перед застыванием добавить взбитые белки, перемешать.

СОК: 1 кг ежевики, 100 г сахара, 1 стакан воды. Ежевику пе-
ребрать, залить кипятком на 2-3 минуты, откинуть на дуршлаг, 
протереть сквозь сито, добавить сахар и воду, довести до кипе-
ния, охладить. Использовать для приготовления блюд и напит-
ков как подливку к крупяным и мучным блюдам.

ЕжЕВиКА В СОбСТВЕннОм СОКу: 1 кг ягод, 300 г саха-
ра, ежевичный сок. Ягоды уложить в чистые банки, засыпать са-
харом, залить ежевичным соком, пастеризовать банки в горячей 
воде, плотно закрыть и поставить на хранение.

ВАРЕньЕ: 1 кг ежевики, 800 г сахара, 1 стакан воды. Ягоды 
засыпать сахаром и поставить в прохладное место. Через 10-12 
часов варить при сильном кипении в течение 20 мин., разложить 
в банки и держать их в горячей воде еще в течение 2 часов. Хра-
нить в прохладном месте.

СиРОП: 1 кг ежевики, 500 г сахара. Ежевику очистить, отжать 
сок, добавить в него сахар, кипятить на слабом огне 15-20 мин., 
разлить в бутылки, укупорить и хранить в прохладном месте.

ПАСТиЛА: 1 кг ежевики, 500 г сахара. Ежевику перебрать, про-
мыть, поставить в духовку на 10-12 мин., затем протереть сквозь 
сито, смешать с сахаром, уварить в духовке до нужной густоты, рас-
катать слоем 1 см и подсушить в духовке при слабом нагреве.

ЗАГОТОВКА ВПРОК: промытые листья ежевики подвялить 
в тени, положить на них ягоды и раздавить. Сушить. После ис-
пользовать как заварку для чая.

Подготовила
Тамара мАЛЫШКинА.
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НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Совместно с женой не проживаю 
около полугода.  
можно ли без ее согласия 
продать автомобиль,  
купленный нами в браке?

Алексей К.
(по электронной почте).

Можно, но по иску супруги до-
говор купли-продажи автомобиля 

Если супруга не согласна
может быть признан судом недей-
ствительным.

Согласно ст. 34 Семейного кодек-
са РФ, имущество, нажитое супру-
гами во время брака, является их 
совместной собственностью.

В силу п. 2 ст. 35 Семейного ко-
декса РФ при совершении одним 
из супругов сделки по распоряже-
нию их общим имуществом пред-
полагается, что он действует с со-
гласия другого супруга.

Сделка, совершенная одним из 
супругов по распоряжению таким 
общим имуществом, может быть 
признана судом недействительной 
из-за отсутствия согласия другого 
супруга.

Таким образом, требование о 
признании недействительным до-
говора купли-продажи автомобиля 
может быть удовлетворено судом, 
если будет доказана осведомлен-
ность покупателя об отсутствии 
согласия супруги на отчуждение 
автомобиля.

николай ВороШИлоВ.
E-mail:
adv.voroshilov@mail.ruРис. Андрея Горшкова.

В ЭТоТ день родИлИСь
1915. Фрэнк Синатра, американский певец.
1925. Владимир Шаинский, композитор.
1928. Леонид Быков, актер, кинорежиссер.
1928. Чингиз Айтматов, писатель.

СобыТИя
1979. Политбюро ЦК КПСС официально приняло 

решение о вводе советских войск в Афганистан.
1993. В ходе всенародного голосования при-

нята Конституция Российской Федерации.
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сОВеТы пО сезОНУ

•Посещать сад зимой решаются далеко не 
все садоводы, мол, если делать там нечего, то 
и визиты ни к чему. Это заблуждение, пос-
кольку зимовка для сада - период испытаний, 
и мы можем, более того – должны! – помочь 
ему их преодолеть.

•Нынешняя зима скупится на снегопады, 
и потому накопление его на участке — глав-
ная забота декабря. Задержать снег помогают 
специальные щиты (высота не более 80 см), 
поставленные на ребро доски и даже набро-
санные там и сям разлапистые ветки сушняка. 
Приствольные круги деревьев и кустарников 
после снегопадов следует окучить снегом, со-
бирая его в междурядьях и на дорожках. А вот 
снег на кроне нежелателен — после малейшей 

оттепели хлопья превратятся в лед, что ведет 
к повреждениям, именуемым снеголомом. 
Отряхнуть снег с ветвей — сначала с нижних, 
потом верхних — усилие небольшое, помощь 
же дереву, кустарнику велика.

•Чем больше снега на посадках многолетни-
ков, тем лучше. Поэтому, очищая дорожки, сле-
дует набрасывать его именно на них. Исключе-
ние составляет газон, которому излишек снеж-
ного покрова более вреден, чем сильные моро-
зы. Убирать его в течение зимы нет резона, а вот 
ближе к весне лужайку надо бы очистить.

•Гуляя зимой по саду, старайтесь передви-
гаться по дорожкам – уплотненный снег не 
держит тепло, и земля под ним сильнее про-
мерзает.

В прошедшем сезоне я чуть 
было не купила саженцы 
ежевики, но раздумала: 
продавец нахваливала 
культуру, а находившиеся здесь 
покупательницы в один голос 
уверяли, что в наших условиях 
ягоды ее не вызревают. 
покопалась в литературе, желая 
узнать, можно ли успешно 
выращивать ежевику в сибири, 
но ответов не нашла.  
Вся надежда на вас…

Галина СЕРГЕЕВА.
Кемерово.

Широкому распростране-
нию ежевики препятствуют 
два фактора – свирепая колю-
честь стеблей и позднее созре-
вание ягод. Собирать их нужно 
при полной спелости, когда 
станут черно-тусклыми и мяг-
кими, изумительно сладкими. 
У твердых, хотя уже черных 
ягод, вкус кислый и терпкий. 
Кстати, именно ранний съем 
и породил заблуждение, что 
ежевика в наших условиях 
сладкой не бывает, потому и 
выращивать ее нет резона.

С этим совершенно не со-
гласна Тамара Ильинична 
Шахно, которая возделывает 
ежевику сорта Агавам с 1985 
года. Куст с прямыми стеблями 
на урожай не скупится, особо-
го ухода не требует, разве что 
дать вовремя полив да подкор-
мку. Созревание ягод начина-
ется в августе и продолжается 
по октябрь включительно.

Что посоветует садовод-
опытник новичкам в возделы-
вании культуры?

Ежевику лучше высадить 
на место, где много солнца во 
второй половине дня, откры-
тое юго-восточным ветрам. 
Близость грунтовых вод роли 
не играет — ежевика хорошо 
переносит подтопление, если 
даже нет дренажа.

Посадку можно вести вес-
ной и осенью. Яму выкопать 
такой глубины и ширины, что-
бы в ней свободно уместились 
расправленные корни. Если 
почва бедна, внесите ведро 
перегноя, стакан-полтора дре-
весной золы. Минеральных 
удобрений потребуется не-
много (лучше недокормить) — 
60 г комплексного.

После посадки примять 
почву и обрезать все побеги 
на почку примерно в 25 см над 

Ежевика
землей. Прикрыть новоселов 
травой, сухой или только что 
выполотой на огороде, что со-
здаст комфортные условия для 
укоренения растений.

Лучшим источником азота 
для ежевики являются покров-
ные бобовые культуры, кото-
рые срезают в фазе цветения 
и, измельчив, заделывают в 
почву, а также компост и пере-
превший навоз. «У меня, – де-
лится Тамара Ильинична, – в 
роли органики выступает тра-
ва — после прополки сорняки, 
естественно, неосемененные, 
отряхиваю от земли и укла-
дываю рядком под ежевику, 
корнями наружу, макушками к 
кусту. Когда засохнет, заделы-
ваю в почву, потом еще слой 
и еще. Если так «подкармли-
вать», не потребуется внесения 
каких-либо иных удобрений, 
кроме древесной золы.

Для сада нужен один хоро-
ший куст. Если два, то рассто-
яние между ними 2-3,5 м. Еже-
вика начинает плодоносить на 
следующий год после посадки, 
а потом будет радовать вас 
ежегодно обильным урожаем, 
если вы подвяжете на опору 
цветоносные стебли, чтобы 
они не стлались по земле. Для 
этого нужно вбить два кола 
по бокам куста (у нас вкопа-
ны трубы) на расстоянии друг 
от друга 1,5-2 и вертикально, 
расстояние между ними за-
висит от величины куста. На 
колья натянуть проволоку в 
два ряда; первый — на высоте 
60-70 см от земли, второй — на 
столько же поднять от ниж-
него ряда. Первичные стебли, 
пока не подрастут, стелятся по 
земле, под шпалерой.

В период между фазами 
зимнего покоя и весеннего 
раскрытия почек нужно отоб-
рать у куста (5-7-летнего) по 
8-10 здоровых стеблей, ко-
торые будут плодоносить, а 
остальные вырезать. Остав-
ленные цветоносные стебли я 
укорачиваю до 1 м, а боковые 
побеги - до 30-45 см. После 
этого стебли свободно подвя-
зываю к шпалере.

На небольшом участке из 

ежевики можно сделать арку: и 
красиво, и урожайно. Сначала 
делают арку-опору из любого 
подручного материала (брус-
ки, проволока), по обеим сто-
ронам ее высаживают кусты. 
Основные побеги не обрезают, 
а привязывают вверху, лишние 
же при появлении их из земли 
удаляют.

Ежевика цветет относи-
тельно поздно, а поэтому за-
морозки ей обычно не страш-
ны. Куст в это время прямо-
таки красавец! Белые цветки 
(размером с 2-рублевую мо-
нетку) собраны в длинную, 
почти полуметровую кисть… 
Аромат же такой — дышишь 
не надышишься!

Поспевает ежевика пос-
тепенно и поздней всех, ког-
да других ягод почти нет. И в 
этом, думается, еще один плюс 
культуры. Кроме того, у рас-
тения не только ягоды, но и 
листья, корни лечебны. А ка-
кой вкусный ежевичный чай! 
Сбор для него готовят так: све-
жие листья кладут в кастрюлю, 
поливают медом (1 ст. ложка) 
и ставят в духовку, нагретую 
до 180°С на 20-25 минут. Пос-
ле духовку отключить, а когда 
листья остынут, разложить на 
противни и досушивать на ба-
тарее. Хранят после сушки в 

стеклянных банках, как завар-
ку и используют так же.

Ежевика Агавам морозоус-
тойчива. Но верхушки стеблей 
обмерзают в морозы, потому 
в сентябре-октябре их нужно 
пригнуть не ниже чем на 30 см 
от почвы.

Почти половина всей над-
земной части ежевики отмирает 
ежегодно, взамен нарастают но-

вые стебли, стало быть, потреб-
ность в питании велика. Поэтому 
обязательна весенняя подкормка 
из расчета 10-15 г мочевины на  
1 кв. м. На малоплодородных 
почвах потребуется ежегодное 
внесение (на 1 кв. м) 6-8 кг пе-
регноя (компоста), 50-60 г амми-
ачной селитры, 90-100 г супер-
фосфата, 25-30 г калийных удоб-
рений. Если растение слабое, в 
период роста можно угостить 
его коровяком (1:4) или птичьим 
пометом (1:10).

Осенью отплодоносившие 
побеги не удаляю — они по-
могают молодой поросли не 
замерзнуть в стужу. Вырезаю 
их, а также слабые и больные 
весной. Впрочем, ежевика бо-
леет мало, хотя ей присущи те 
же хвори, что и у малины.

Главное в уходе за ежевикой 
— мульчирование почвы под 
кустом, что сохраняет влагу, 
своевременный полив. Если 
корни пересыхали летом, тог-
да и зимой не подмерзнут.

Для тех, кто еще не знает, 
напомню, в чем состоят лечеб-
ные свойства ежевики: листья 
лечат гнойные раны, лишаи, 
экземы; корни обладают мо-
чегонным и противовоспа-
лительным средством; яго-
ды сочетают в себе целебные 
и вместе с тем питательные 
свойства. Свежая ежевика — 
допустимый десерт для боль-
ных сахарным диабетом, т. к. 
углеводы в ней представлены 
в основном фруктозой.

Что можно приготовить  
из ежевики?

ДЖЕМ: 1 кг ягод, 800 г сахара. Ежевику перебрать, промыть, 
добавить сахар, растереть деревянным пестиком, сварить.

ЖЕЛЕ: 500 г ежевики, 120 г сахара, сок и корка ½ лимона, 30 г жела-
тина, 3 белка. Ежевику сварить с сахаром в небольшом количестве воды 
с кусочком лимонной корки, протереть сквозь сито. Желатин развести 
в воде. Приготовить мусс, добавить сок лимона и такое же количество 
воды, чтобы общее количество жидкости составило 0,6 л, поставить на 
холод. Перед застыванием добавить взбитые белки, перемешать.

СОК: 1 кг ежевики, 100 г сахара, 1 стакан воды. Ежевику пе-
ребрать, залить кипятком на 2-3 минуты, откинуть на дуршлаг, 
протереть сквозь сито, добавить сахар и воду, довести до кипе-
ния, охладить. Использовать для приготовления блюд и напит-
ков как подливку к крупяным и мучным блюдам.

ЕЖЕВИКА В СОБСТВЕННОМ СОКУ: 1 кг ягод, 300 г саха-
ра, ежевичный сок. Ягоды уложить в чистые банки, засыпать са-
харом, залить ежевичным соком, пастеризовать банки в горячей 
воде, плотно закрыть и поставить на хранение.

ВАРЕНьЕ: 1 кг ежевики, 800 г сахара, 1 стакан воды. Ягоды 
засыпать сахаром и поставить в прохладное место. Через 10-12 
часов варить при сильном кипении в течение 20 мин., разложить 
в банки и держать их в горячей воде еще в течение 2 часов. Хра-
нить в прохладном месте.

СИРОП: 1 кг ежевики, 500 г сахара. Ежевику очистить, отжать 
сок, добавить в него сахар, кипятить на слабом огне 15-20 мин., 
разлить в бутылки, укупорить и хранить в прохладном месте.

ПАСТИЛА: 1 кг ежевики, 500 г сахара. Ежевику перебрать, про-
мыть, поставить в духовку на 10-12 мин., затем протереть сквозь 
сито, смешать с сахаром, уварить в духовке до нужной густоты, рас-
катать слоем 1 см и подсушить в духовке при слабом нагреве.

ЗАГОТОВКА ВПРОК: промытые листья ежевики подвялить 
в тени, положить на них ягоды и раздавить. Сушить. После ис-
пользовать как заварку для чая.

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.




